
Sesion 40. a or~inaria en 26 ~e Agosto de 1904 
PRESIDENCIA DEL SENOR LAZCANO 

E:! U:M:ABIO 

Acta: Se da lectura a la de la 8"sion auterior i es aprobada. 
-Cuenta: ~e da, cuenta de 1" siguiente: d1s mensajes (je 

S. E. el Presidente de la H,9111ihlica: en el primero pide 
autorizacion para iUVertir haS' a I~ SUllla ,1 cincuenta mil 
pesos en comb,tlr la ephhmia de viruelas i otras enfer
medades infecciosas, i en pagar a la J nnta de Beneficencia 
de Santiago lo que ha iuvcrtirlo I'n la atencion de vario
losos; 1 eu el segundo s"licita un suplemento de veinti· 
cinco mil pesos al ítem 3,214, partida 89 del presupuesto 
del InteriOl', p .. ra impre.ion d~1 Dilt·rin ficü¡7 i otras 
publicaciones; De -ei. o~cíos de la Ilo .. orahle Cámara de 
Diputados en lo, qu" c"muu'ca, respectivameute, que \H 
tenido u bi"n d~,,"dlar lo, siguientes proyectos ele lei, 
aprobado, ya por el S,>n"oI .. , el 'Iu" autJriza la inversi"n 
de doscientos mil pesos en a,lquinr la ""sa oe la suceSlO1t 
de don José Tomas Urmeneta ' 11 la " .. !le de las Monjitas; 
i los que conceden supl .. m.;ntos a los signient,·s hem de 
los presupuestos rF''' se ir: 1j('an: flom 13, parti,!,. i1 del 
presupuesto de Tmtrtw ~i"n P,; hliea. "ijente l'1l 1901; ítem 
1 a 28 de la partí ta 4,' oÍel presupucsto de Marina vi
jente en 1899; Í1.HI 4 de la partida ¡ 2 del pI'. supucs,o 
de Relacioues ESLerior0s, corresl'0n,liente a 1901; Itütu 
24 de la partida 2'2 del pl'sullUesto dd Interior vijente 
en 1901; e ítem ,jo seisci,utos pesos para UIl telegrafisr.a 
de ;,egunda el as,· 'lIt la Q ,dna de Renaico, de la partí,la 

ba el proyecto en jeneral. -Se acuerda que en a sesion 
próxima se lo discutirá en particular.-Se pone en discn
sion el proyecto sobre la comuna de Rio N~gro.-He lo 
aprueba en p',rticular.,--Se smpelllle la se;,ion.-\ segun. 
da hora con imla la discusion dd proy' cto sobre me.loras 
de Valparaiso.-Usa de la pah,bra el señor' 'ae Iv· r con 
algunas interrup~iones i queJa con ella.-Se levanta la 
sesion. 

Asistieron los' sefíores: 

Balmaceda, .Tosé Ellas 
Banuen, Pedro 
Barros Lu,'o, Ralllon 
Blanco, Ventura 
Castellan, Juan 
Ch»rrne, Eduardo 
Eastman, 'dollo 
E;rrázuriz Urmeueta, R, 
~scohar, RltlllOn 

Lato, re J llan José 
Letelier Sil va Pedro 
Mac-Iver, Enriqtlo 

Moutt, Pedro 
P¡lga Borue, Federico 
Ror,l\"" Ra.m ti H,lcd.rd" 

Sallfu\'lIttR, Juan Lnis 
Silva Crnz Railll11ll,jo 
Silva Ureta, í ¡(uacio 
Toeornal, .J osé 

i 10 101 "¡t";I{'n~:- M u;~tro', 
ILterior, dp lt,-<'a('iont~ E~ 

terio"''', Cnito i Colo': 
clon, d. Hadeu,la. i de G '-:''; 
rra i 1Ia' ina. 

Se leyó i lup. aprobada el flct~'ljll¡' 
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57, «l'elégrafos», del pr~~ul'llesto del Interior "ijente 
en 1901; De una .. "lidl ",' de doña Antonia Osorio, vinaa 
del cabo dellejÍln~ento Buia don Juan de Dios Vera, en 
la que pitle le sean devueltos los documentos acompaña
dos a otra que tietl9 presentada a esta Cámara con fecha 
4 de enero del presente año.,-EI señor Ministro delInte, 
rior pide que, a continnanion de los incidentes, se trate! 
del proyect) que piae suplementos para combatir la vi, .. - 1 B 1_ 
ruela.-Asi se acordó --M acuerd" mandar al archivo 1'18 ASistIerOn los sello res ,1 ,,']zcano, a,llla-
proyectos desech.ulos 'por,la otr~ Oámara.-r<:¡ senor Puga (ceda, Ballesteros (Minis; r0 dol Intor::~,:·), 
B.rne estrañ¡~ qu,· el sen"r Mltllstro del Intenor no se (Bannen, BalTO~ Luco, B'ii:lCO, Castel:,)n, 
h'1ya preselHado a oir !as e~plicaciones da las por S~¡ Se- i Charme Eastman Erráztlí ¡Z U rmen·:ta 
ñoria sobre el ferrocarrIl de Antuco.-Hablan los sellores / ' , . ". 1 ' 
Ballesteros i Puga Borne.-Se pone en discusion el pro I Escobar, Latorre, Letellel', 1J ac - ver, 
yecto que conceJo cincnenta mil pesos para combatir la ~ Montt, Puga Borne, Reyes, Rozas, Saa
viruo~~.-~l seiiOr 13alr~a~ed~ I?ido igual ansilio pa~'a Ta.) yedra, Sanfuen~e~, Silva Cruz i Tocornal, 
rapa< a.-Contesta ",1 senorMl1t:stro.-Se da poraploba.f~o 11 los señores MInIstros de RelaclOnes Es-
e] proy .. cto. - Sé 1 ~11'3 l'" l:S':UZWtl el proyecto que morlll!- i " . ] . ..' . 1\1 
ca los jurael0s d,' inp!'c·~ta .:\ -r"cna.-,-Usan de la palab ,'a {terloreS, de Hac1enaa 1 de Guell al' a
los señorei Monlt i Belio Ocde~ico ,:\>1inistro de Relaeio-; rina. 
ne.".Esteriores).-;;o P,?"C e< ¡]jsCU\llOn,si.se l~r."~"!1 ~().¡ Aprobada el acta de la. :se~ion anterior 
rlllSlOn el proyecte,.,-FJs ~" .. lH17.at¡a.-=-Se le dlsen"c_ en Je;"f~. dió cwmta de los sigUlenteo rHW'r 
n.~ral.-Usan de la llala"l'a los senores Montt I 8ello . " 
(J~l\Io (Htnil.-o de Bvlalltonlls l!lQuriQM).-a. aprue~ ClO~: 
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ltlensa,jes 

. .Dos de S. E. el Presidente de la Repú
blIca, en Jos que inicia respectivamente 
los proyectos de lei que a continuacion se 
espresan: 

Uno que concede suplementos a los 
ftem 1572 i 1580 de la partida 36 dol pre
lSupuesto de Hacienda, i 

Ülr'o que autoriza al Presidente de la 
;tepública para:que con los fondos que se 
~o~lsultan en el ítem 78 de la partida 4.· 
de~ presupuesto. de Marina vijente, para 
la Jente de mRr 1 flote, atienda tambien al 
pago de los sueldos de las clases i rifle
ros del rejimiento de Artillerla ne Costa 
una vez que se agote la suma de ciento 
CU:lrenta i un mil pesos, que para el obje
to figura en el ítem 1028 de la partida 22 
dol mismo presupuesto. 

Se reservaron para segunda lectura. 

Oficios 

Uno de la Honol'able Cámara de Dipu
tados con el que remite aprobado un pl'O
y:cto de lei que dispone que los jurados 
a:que la lei de': 17 de julio de 1872 encar
;a la calificacion de los abusos de la liber
tad de imprenta, quedarán reducidas, en 

:1 provincIa de 'faena, a uno solo, el cual 
resolverá tanto sobre la dechracion de 
haber o no lugar a formacion de causa, 
como sobre la detp.rminaciun del grado 
<lt:J cU:tJabildad del impreso acu.~ado. 

Se 1'8CierVÓ para segunda lectura. 

Solicitmlcs 

U na de dona Manuela Escobar, madre 
del sar.lcmto-mayor don Guillcrmo Toro, 
mucrto en Concon en 1891, en que pide 
se dospache otra que tiene pendiente en 
esta Cámara, sobre pension de gracia. 

Se mandó agregar a sus antecedentes. 

. El señor Ministro de Guerra pIdió tam 
bIen al seilor Presidente se sirvIera poner 
en tabla para una de las sesiones próxi
mas, en los primeros quince minutos 
despue~ de. !01 in0identes, el proyec
to de lel remItIdo por la Honorable \.:áma
l'a que c~ncede gratificacion a los jefes, 
oficiales l. tropa del Ejército que l;1restan 
sus serVICIOS desde Taltal, inclusive, a~ 
norte. 

~l seiíor Presidente contestó que aten
dena con mucho gusto la peticioll del se
ñor Ministro. 

El seiior Puga Borne continuó desarro
llando las 0bservaciones que formuló en 
la ~()sion antel'Íor para manifestar que en 
la : ~, de concesiones otorgadas a favor de 
1:: i,' presa Beláustegui, para la autoriza
CIvil de un ferrocarril trasandino por el 
boquete de Antuco, habia quedado bien 
establecido, en vista de ciertos anteceden
tes que recordó, la autorizacioa necesaria 
para que los concesionarios pudieran ha
cer la esplotacion atravesando la laguna 
de Laja por medio del sistema conocido 
con el nombre de Ferry-boat. 

Dió tambien a}¡mnas esplicaciones en 
órden a las ventajas que ofrecia este sis
tema en cruzamiento de rios o lagos mui 
profundos, que no permitan la construc
cion de puentes, i asimismo respecto de 
las numerosas aplicaciones que habian 
tenido en muchos paises del mundo. 

Terminó haciendo prasente que, en su 
sentil" el'a llegado el caso oe que la Dil'cc
cían de Obras Públicas diera curso a! estu
dio de los planos i proyectos presentado~ 
por.la E~~resa Beláustegui i de que no se 
puswra dttícultades a una obra que iba a 
crear importanttls relaciones comerciales 
con el rico territorio arjentino del Neu
quen i a permitir el envio al país vecino 
de nuestras abundantes maderas del sur. 

Los señores Rozas i Letelier dieron 
tambien 0splicaciones, como miembros de 
la Comísion de Gobierno, que había in.for
mado el proyecto que dió orljen a la leí 
de concesiones para la construccion del 
ferrocarril trasandino por Antuco, i con
firmaron las afirmaciones hechas por el 
honorable señor vice-Presidente. 

Antes de entrar a la óI'den del dia el 
'.CflOr·, Bello C. (Ministro de Relaciones 
i~'Oteriores) pidió al séñor Presidente se 
:il'vlera ponel'; en tabla para la sesion de 
íoailalla, en los primeros quince minutos 
despues de los incidentes, el proyecto de 
loi romitido por i3 Honorable Cámara de 
Di putatios de que se ha dado cuenta en la En seguida se pusieron, sucesivamente, 
sesion actual. en discusio~, í. se diel'on por aprobados, 

El señol' Presidente es puso que anun· con el asentImIento tácito de la Sala! los 
ciaba ese proyecto para la sesion de ma- siguientes proyectos de acuerdo, remiti
fiana, en .los primeros quince minutos. dos por la Honorable Cámara de Dípu-
des¡:Htes de los incidentes, tados: 

! 
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PROYECTO DE ACUERDO: quihue la comuna de Rio Negro i se anexa 
al departamento de Osorno». 

«Artlculo único.-Se concede a la fun- El señor Mac-Iver encontró fundadas 
dacion de beneficencia denominada (¡Po- las observaciones del señor Balmaceda, i 
blacion Obrera Aguqtin R. Edwards)), el fué de parecer de que. se dejara con~ta':l- , 
permiso requerido por el articulo 556 del cía en el acta del sentIdo que SQ atrIbUla 
Código Civil para que pueda conservar, al proyecto por los señores Senadores, que 
hasta por treinta años, la posesion del bien opinaban como el sefior Barros Luco. 
ra1z que tiene adquirido en esta ciudad i El señor Bannen, creyendo, por el con
que se halla ubicado en la calle de San tr'ario, que el propósito del proyecto era 
Diego, frente a la de Pedro Lagos, des- agregar el territorio de la comuna de Rio 
lindando: al norte,. con la hijuela número Negro al de la comuna de Osor~o, opin? 
uno.?e don, Antomo del Sol; al sur, con porque se reservara para la seSlOn próxl
la hIjuela ,numero tres d,e don ~uan ~. del ¡ ma la discusion de este asuntoi ast st:'aCOf
Sol; a~ orIe,nte, co~ varlOS veCInOS ,1 ~alle; dó por asentimiento unánime de la Sala. 
de Chl}oé, I al pOlllente, con calle VIeja de) Se suspendió la sesion. 
San DIegO)). A seO'unda hora continuó la djscusion 

jeneral~ pendiente en la sesion anterior, 
PROYECTO DE ACUERDO: del proyecto de lei, remitido por la Hono-

. rabIe Cámara de Diputados, relativo a la 
. «Articulo único. -Se con~ede a la «So- contratacion de las obras de mejoramiento 

cI~dad de P~naderos de IqUlque»,. el per- del puerto de Valparaiso, estudiad~s por 
~ISO r~q.uerlrlo por el articulo 556 del Có- el injeniero don Jacobo ¡{raus, conJunta
digo ClyIl para que pueda ?onserva~, hasta mente con las modificacIOnes propuestas 
por tremta años, la poseslOn del bIen ralz en el informe de la Comision de Hacienda 
~ue. tiene adquirido en dicha.ciudad i que de esta Cámara, i el señor Mac-Iver, que 
lImIta: al norte, con la called'3 Serrano; habia quedado con la'palabra en la seSl'.)U 
al sur, con la casa de doña Marta Por~o. anterior, siguió usando de ella. 
carrero; al ,este! con la casa de doña, VlC- Habiendo llegado la hora en que el ~e
torIa Gonzalez; 1 al oeste, con la propiedad nado acostumbra dar término a sus seslO-
de don Pedro Flores». nes, se levantó la presente, quedando con 

-- la palabra el referido señor Senador de 
Tomado en consideracion, en jeneral i Ñuble. 

particular a la vez, el proyecto de la Cá- Se dió cuenta: 
mara de Diputados que tiene por o~jeto 1.0 De los siguientes mensajes de S. E. 
segregar del del?artamen~o de LlanqUlhu,e el Presidente de 19. República. 
la comuná de RIO Negro I anexar su terri-

A,-«Conciudadanos del Senado i de la Cámara 
de Diputados: 

torio al departamento de Osorno, el señor 
Balmaceda llamó la atencion a la forma 
de redaccion segun la cual parecía que la 
comuna de Rio Negro iba por .una parte ~ ,. , 
a segregarse de Llanquihue, I por otra í De los fondos concedIdos por la lel DU
iba a quedar suprimida, a fin de que su mero 1,667, de 8 del a,ctual,. para comba
territor'io se agregase a alguna de las co- tir la~ enfermedades ,lllfecc~osas, se han 
munas del departamento de Osorno, cuyo invertido cer~a de tremta mll pes?s, qu~
nombre debia espresarse, ya que el pro- dando dispomble un saldo de vemte mIl 
yacto no lo manifestaba. pesos." . 

Con este motivo se sostuvo por varios Esta suma se lllvertlrá en poco tIempo 
señores Senadores que la intelijencia del mas: desde luego s~ debe a la J,unta d,e 
provecto era solo segregar del departa- Beneficencia d3 SantIago la de tremta mIl 
mento de Llanquihue la comuna de Rio pesús que ha tomado de las entradas de 
Negro para trasladarla al de Osorno, sin los diversosfl! establecimientos a su cargo 
suprimirla, i cl señor Barros Luco dijo para sostener el Lazaret~ de San Jo.~é, que 
que para dejar bien establecida esta últi- funciona desde hace var!os meses I.~O ha 
ma opinion de que participaba Su Seño- recibido del GobielOo smo un ausllIO de 
1'la, bastaria con que se suprimiese de1loChO mil pesos. , . .., 
proyecto las pala.bras «su territorio» i de- Ademas, con la apanclOn de la epl?e~ma 
jarlo en estos términos: én:los campos, se lia ,h'jcho neces~no lns: 

«(Segrégase del departamento de LIan-· talar lazaretos en diversas locahdades I 

,. 
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contratar médicos especiales para la aten~ 3214, partida 89 del presupuesto del In
cion de los variolosos. terior, para impresion del Diario Oficial i 

.Po~ otra parte, }oa epidemia, léjos de dis- otras publicaciones». 
mInUlr pare9~ que aumenta, a pesar de no Santiago, 24 de agosto de 1904.-JERMAN 
haber~e .omItIdo esfuerzo para procurar RIEsco.-M. E. Ballesteros». 
su estmcIOn. Para segunaa lectura. 

Para hacer frente a los nuevos gastos 2.G De seis oficios de la Cámara de Di~ 
que se orijinen i pagar la deuda a la Junta putados en que devuelve desechados otros 
de ~en.eficencia de Sant~ago, se hac.e nece- tantos proyectos aprobados por el Senado: 
sarIO dIsponer de unos CIncuenta mIl pesos a) ((Santiago,25 de agosto de 1904.-La 
mE" . . . . Cámara de Diputados ha tenido a bien 

. n vIrtud .de estas consIderaCIOnes, 1 desechar el proyecto aprobado por el Ho-
oIdo el Consejo de Estado, .tengo .el hon~r norable Senad:> que concede un suplemen
de. someter a vuestra dehberacIOn el SI- to de tres mil trescientos pesos al item 13 
gUlente de la partida 71 del presupuesto del Mi-

PROYECTO DE LEI: nisterio de Instruccion Pública, corres

(cArtlculo único.-Se autoriza al Presi-'
dente de la Hepública para invertir hasta 
la suma de ciDGuenta mil pesos en adop
tar las medidas necesarias para combatir 
la epidemia de viruelas i otras enfermeda 
des infecciosas i en pagar a la Junta de 
Beneficencia de Santiago lo que ha inver
tido en la atencion de variolosos». 

Santiago, 24 de agosto de 1904.-JERMAN 
RIEsco.-M. E. Ballestel'os». 

Para segunda lectura. 

B. -<Conciudadanos del Senado i de la Cámara 
de Diputados: 

La cantidad consultada en el item 3214, 
partida 89 del presupuesto del Interior, 
para impresion del Diario Oficial i otras 
publicaciones, ha sido insuticiente, con 
motivo de que en el presente año ha habi
do necesidad de imputar a esta partida la 
impresion de los antecedentes del alcanta 
rillado de Santiagü~ recof'ilacion de leyes 
del Consejo de Estado i otras publicacio
nes estraordinarias. 

Actualmente dicha partida se encuentra 
totalmente agotada i se deben a la Impren
ta Nacional las mensualidades de mayo, 
junio i julio, que aSCIenden a la suma de 
ocho mil diecisiete pesos. 

Se hace, pues, necesario conceder un 
suplemento a la indicada partida, a fin de 
atender al pago q~e ddmande el indicado 
servicio durante el resto del presente año. 

Por tanto, tengo el honor de someter a 
vuestra deliberaci,)n, oido el Consejo de 

pondiente al afio 1901, que consulta fondos 
para los gastos de instalacion de norma
listas. 

Tengo la honra de decirlo a V. E. en 
contestacion a su oficio número 133. de 
fecha 21 de octubl'e de 1901. acompailando 
los antecedentes respectivos. 

Dios guarl1e a V. E.- I. VALDES VAL
DEs.-Reman Prieto Vial, Secretario». 

b) «Santiago, 25 de agosto de 1904.
La Cámara de Diputados ha tenido a bien 
desechar el proyecto aprobado por el Ho
norable Senado que autor'iza al Presidente 
de la República para invertir dur'ante el 
afio 18~~, sin sujecion a las dotaciones de
terminadas para cada empleo, en los item 
1 a 213 de la partida 4.& del presu~)uesto 
del Ministerio de Marina correspondiente 
al mismo afio, la suma de un millon dos
cientos treinta i siete mil quinientos se
senta pesos a que ascienden los sueldos 
de los jefes i oficiale;; de la Armada, en 
conformidad a la lei de 1.0 de febrero de 
1893. 

Tengo la honra de decirlo a V. E. en 
contestacion a su oficio número 219, de 
fecha 24 de octubre de 1899, acompafiando 
los antecedentes respectivos. 

Dios guarde a V. E.-I. VALDES VAL
DEs.-Hernan Prieto Vial, Secretario». 

c) «Santiago, 25 de agosto de 1904.
La Cámara de Diputados ha tenido a bien 
desechar el proyecto aprobado por el Ho
norable Senado que concede un suple
mento de veinte mil pesos al item 4 de la 
partida 12 del presupuesto del Ministerio 
de Relaciones Esteriores, correspondiente Estado, el siguiente 

""¿ al año 1900, para atender a los gi:lsto~ ql1e 
PROYECTO DE LE!: demanda el Tribunal Arbitral de Lau-

f

sanne. 
«Articulo ú'nico.-CoIlCédese un suple- Tengo la honra de decirlo a V. E. en 

mento de veinticinCo mil pesos al ítem contestacion a su oficio número 9tO, d$ 
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fecha 9 de agosto de 1900, acompañando ñados a otra que tiene presentada a esta 
los antecedentes respectivos. Cámara con fecha 4 de enero del presente 

Dios gUlirde a V. E.-I. VALDES VAL- año. ., .. 
DEs.-Hernan Prieto Vial Secretario». Se accedwa lo sohcttado. . . 
. ' El señor BALLESTEROS (MInistro d~l 

tl) «SantIago, ~5 de agosto ~e 1904:- Interior' .-Pido la palabra, señor Presl
La Cámara de DIputados ha temdo a bIen dente. J 

desechar el proyecto aprobado por el Ho- El señor LAZCANO (Presidente).-Tie-
norable S~nado .que ('c;mcedt: un sup.le- ne la palabra el señor Ministro-
~ento de CIento CInCO mil doscIentos ve~n- El señor BALLESTEROS (Ministro del 
t~ocho pes\ls noventa centavos oro de ~Ie- Interior).-Se ha dado cuenta de un men
Clocho pemques, al ítem ~4. de l.a partIda saje del Ejecutivo, en que propone un 
2~ del presupue.sto del MInisterIO de Ma- proyecto de lei que concede cmcuenta 
rma correspondiente al año 1991, que. con- mil pesos para combatir los estragos !le 
suIta fondos para paga.r la dIferencl.a de la epidemia de la viruela, que desgraCla
sueldo del personal envla~o al l estran]ero. damente, léjos de minorar, se está desa-

Tengo ~a honra de. decIrlo a V. E. en rrollando cada dia mas. 
contestaclOn a s,u OfiCIO número 87, _de fe- De los cincuenta mil pesos acordados 
eha 30 de agosto de 19~1, acompanando por la última lei quedan todavía veinte 
los antecedentes respectivos. mil, pero se adeudan treinta mil a la Junta 

Dios guarde a V. E.-I. VALDES VAL- de Beneficencia de Santiago. Por este mo-
DEs.-Heman Prieto Vial, Secretario». tivo, i para que queden fondos COIl que 

e) .(Santiago, 25 de agosto de 1904.- atender a las necesidades durante el re
La Cámara de Diputados ha tenido a bien ceso de las Cámara~, se ha. pre.seD;tado 
desechar el proyecto aprobado por el Ho- este proyecto. f:..te?-dlda su Ur]enCIa, 1 cre
norable Senado qtle autoriza al Pl'esidente yend\l q~e n? dara lugar a largo debate, 
de la República para invertir hasta la su- hago IndlCaClOn para que sea tratado sobre 
ma de doscientos mil pesos en la adquisi- tabla. . 
cion de la casa de propiedad de la sucesion El señ?r MONTT .-Pldo la palabra, se-
de don José Tomas de UI'meneta, ubicada ñor PreSIdente. . . 
en la calle de Monjitas, número 737 de la El señor LAZCANO (Presldente).-Tle-
ciudad de Santiago. ne la palabra el señor Senador. 

Tengo la honra de decirlo a V. E. en El s~ñor M9NTT.-S~ ha dado c~enta 
contestacion a su oficio número 182 de de varIOs oficIOS de la Camara de Dlputa
fecha 24 de agosto de 1899, acompañ;ndo dos, en los que comunica hal?er desechado 
los antecedentes respectivos. otros tantos proyectos de lel. 

Dios guarde a V. E.-1. V ALDES V AL- Como, segun e,?tien?o, el rechazo se 
DEs.-Hernan Prieto Vial Secretario». (debe a ~abeI' perdIdo dwh?s proyect'?s su 

. ' ~ oportumdad, tal vez serIa convemente 
/) ~(SantIago, ~5 de agosto d~ 1904:-) mandarlos al archivo, a fin de que no que

La Camara de DIputados ha temdo a Olen ~ de tanto papel pendiente. 
desechar el proyecto aprobado por el ~o. El seÍior LAZCANO (Presidente).-Si 
norable ~en~do que agrega a la partId~ nadie se opone) se discutirá inmediata-
5?, ,(~elegraf~s» ~el presupuesto. del MI- mente el proyecto a que se ha referido el 
msterlO del ... nterlOr, correspondIente al señor Ministro del Interior. 
afio 1901, un 1tem de seiscientos pesos que Acordado. 
c0-!lsulta el sueldo de. ~n telegrafi~ta de El señor PUGA BORNE (vice Presi-
qumta clase para la ofiCIna de RenalCo. dente).-Pido la palabra, sefior Presi-

Tengo la honra de decirlo a V. E. en dente. 
contestacion a su oficio número 577. de fe- El señor LAZCANO (Presidente) ... - Tie-
cha 10 de enero de 1991, acompañando los ne la palabra el sel10r vice-Presidente. 
antecedentes respectivos. El señor PUGA BORNE (vice-Presi-

Dios guarde a V. E.-I. VALDES VAL- dente).-La he pedido para preguntar al 
DEs.-Hernan Prieto Viol, :.:ecretario». s~ñor Ministro del Interior qué significa 

Se mandaron al archivo. la ausencia del sef'lor Ministro de Indus-
3. o De una solicitud de doña Antonia tria i Obras Púbiicas, que tiene pendiente 

Os01io, viuda del cabo del rejimiento Buin, ante el Senado una consulta sobre la cual 
don Juan de Dios Vera, en la que pide le anu.aci~ en la sesion de anteayer que ~n 
sean devueltos los documentos acompa..: la SIgUiente, esto es, en la de ayer, darla 
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.... a..,.m~p~l-ia~s~es~p~l~ic~a~c-io~n~e~s~.~P~er~o~,~c1~es~p~u~e~s~c1~'~= 
haberlo hecho, i i d", haber tenido mi es- cas i demas funcionarios que tengan que 
posicion la aceptacion mas satisfactoria de entender en este negocio. 
otros miembros de la Comision de Gobier- Estoi cierto de que el señor Ministro 
no, no podemos conocer la op:nion i la no ha podido pensar que su presencia 
resolucion del señor Ministro. fuese necesaria hoi en esta Cámara, como 
.' Yo des~o llamar con insistencia la aten- estoi cierto tambien de que en vista de la 

ClOn sobre el particular. Estoi cierto de insistencia del señal' vice-Presidente, no 
que el señor Ministro de Industria i Obras tendrtí inconveniente para concurl'ir a la 
Públicas no tiene ningun asunto de tanta sesion de mañana. 
importancia como éste; i sobre todo creo El señor PUGA BORNE (vice.Presi
que la considerácion que debe al Senado dente). - Pido la palabra, señor Presi
debió induc;rlo a concurrir hoi a la Sala a dente. 
imponerse de los detalles de este asunto. El señal' LAZCANO (Presidente).-Tie-

El señor BALLESTEROS (Ministro del ne la palabra el señor vice-Presidente. 
Interior.L-Pido la palabra, señor Presi- El señor PUGA BORNE (vice-Presi-
dente. dente).-El señor Ministro del Interior 

El señor LAZCANO (Presidente).-Tie- ha dado una esplicacion que a mi me sa-
ne la palabra el señor Ministro. tisface en cuanto proviene de Su SeilOrra, 

El señor BALLESTEROS (Ministro del per'o que hace mas chocante todavia la 
Interior).-Supongo que las ocupaciones falta de consideracion del seilor Ministro 
del l'ieñor Ministro de Industria i Obras de Industria i Obras Públicas. 
Públicas no le habrán permitido asistir a Habiendo dejado pendiente el asunto 
la ses ion de hoi, i supongo tambien que anteayer. i habléndosele manifestado que 
Su Señorta no lo haya estimado indispen- en la sesion de ayer se le dariaJa espli
sable. No he hablado hoi con él, i no pue- cacion que Su Seliorla consideraba nece
do saber qué piensa sobre el asunto a que saria, no puedo ménos que manifestar' 
se refiere el señor vice-Presidente. que me causa estrañeza i desagrado la 

No se ha hecho propiamente una con· ausencia de Su Señorra el señor Ministro 
suIta al Senado sobre este particular. sino de Industria i Obras Públicas a la sesion 
una peticion de antecedentes hecha a so- de hoí 
licitud de la Direccion de Obras Públicas, El selior LAZCANO (Presidente.-¿Al
que deseaba saber la íntelijencia con que gun señor Senador desea hacer uso de la 
el Congreso habia aprob!.ldo la lei sobre palabra? 
constrUCc1on del ferrocarril trasandino Se va a tratar el proyecto para que pi
par Antuco. Entiendo que.no se ha tratado dió preferencia inmediata el señor Minis
de que se dé una interpretacion legal a tro del Interior. 
este negocio, sino simplemente de salvar El señor SECRETARIO: 
una duda mediante el estudio de la histo
ria de la lei. El senor vice-Presidente ma- I 

nif~stó c?mo. habiar;. pasa.do las cosas,. i! 
cual habla Sido el propósIto de la Com¡-' 

~Conciudadallos del Sonado i de la Cámara 
de Diputados: 

sion que informó sobre el proyecto al tra- De log, fondos concedidos por la lei nú
tar de la parte relativa al medio de salvar mero 1667, de 8 del actual, para combatir 
la laguna de la Laja en el curso de este las enfermedades infecciosas, se ha inver
ferrocarril. De manera que me parece que ti?o cerca d ~ treinta mil l?esos, quedand(\ 
con:'este antecedente se puede dar por es- dlspomble un saldo de velUte mIl pesos. 
tablecido que el propósito de la Comision, Esta suma se invertirá en poco tiempo 
como el de la Cámara, i segurament3 el mas: desde luego se debe a la Junta de 
del Congreso, es preGÍsamente el mismo Beneficencia de Santiago la de treinta mil 
que ha manifestado el señor vice-Presi- p:::sos que ha tomado de las entradas de 
dente. los diversos establecimientos a su cargo 

Ningu,na resolucion puede tomar a este para sostener el Lazareto de San José, 
respecto el señor Mini~tro de Industria! que fu~c.iona desde h.ace var~os meses i.~o 
Obras Públicas. Lo umco que cabe, a mI ha reCibIdo del Goblerno SInO un ausIlIO 
juicio, es comunicar al Ministerio estos de ocho mil pesos. 
antecedentes. Talvez ni esto es nece'Sario, Ademas, con la apaI'icion de la epidemia 
porque conocidos los ~ntecedente~ por lai en los campos, se ha.hecho neces~rio ins: 
prensa, la interpretaclOu de la lel puede í talar lazaretos en dIVersas locahdades 1 
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contratar médicos especiales para la aten· 
cion de los variolosos. 

!?o~ otra parte, la epidemia, léjos de dis
mlllUlr parece que aumenta, a pesar de 
no ha~er .omitidu eSfU!3fZO para procurar 
su estmclOn. 

Para hacer fr'ente a los ·nuevos gastos 
que se orijinen i pagar la deuda a la Junta 
de Beneficencia de Santiago, se hace ne
cesario disponer de unos cincuenta mil 
pesos mas. 

En vÍl'tud de estas consideraciones. i 
oido el Consejo de Estado, tengo el honor 
de someter a vuestl'a deliberacion el si· 
guiente 

PROYECTO DE LEl: 

El señor LAZCANO (Presidente).-Tie
ne la palabra el señor Ministro. 

El señor BALLESTEROS (Ministro del 
Interior). - El Gohierno ha procurado 
atender con el mayor esmero todas las 
peticiones que ~e le han hecho de los 
puntos donde ha aparecido la viruela, i en
tre ellos se ha fijado en Tarapacá. Yo creo 
que, si se ha pl'Opagado allf el mal, no es 
por falta de atencJOn, sino por las condicio
nes climatéricas de aguellos lugares, pero 
que eso no es falta de atencion del Gobiel'
no. Esto se puede notar con gue desde Ta
rapacá al Maule ha aparecido hoi la epide
mia de vir'uelascon c3¡'actéresdegravedad. 

Por esto es que se ha pedido este au
silio de diez mil pesos para conticuar 
atendiendo las necesidades que puede. 

((Articulo único.-Se autoriza al Presi- oríjinar está epidemia. 
,dente de la República para invertí¡' hasta El señor LAZCA1~O (presidente).-¿AI
la suma de cincuenta mil pesos en adop- gun seüor Senador desea usar de la pala
,tar las medidas necesarias para com ba~ir bre? 
la epidemia de viruelas i otras enferme- ¿AIgun seflor Senador desea usar de la 
dad es infecciosas i en pagar a la Junta do palabra? 
~eneficencja de Santiago lo que ha ¡nver- En votacion. 
tIdo en la atencion de variolosos»). . Si no se pide votacion, se dará por 

Santiago, ;2-i de agosto de 1904. - J ER- aprobado el proyecto. . 
M;,.N RlEsco.-M. E. BaLlesteros),. Aprobado. 

El se1ior LAZCANO (Presldente).-En Si no hui inconveniente, se lo tramitará 
discusion jeneral i particular el pl'oye~to sin a¡suardar la aprobacion del acta. 
que se ha leido. Si niqgun señor ::;enadol' desea usar 

El SJoñor BALMACEDA.-Pido la pa- de la palabra, daremos por terminados los 
labra, señor Presidente. incidentes. 

El señor LAZCANO (Presidente).-Tie- Terminados los incidentes. 
ne la palabra el señor Senador. El seüor PRO-SECRETARIO.-«Arttcu·, 

El señor BALMACEDA.-Desearia sa- lo 1,° Los jUl'ados a que la leí de 17 de 
ber cuál fué la suma acordada anterior- julio de 1872 clncarga la calificacion de les 
mente, a que se refiere el mensaje. abusos de la libertad de imprenta, gueda;.. 

El señol' BALLESTEROS (Ministro del rán reducidos, en la p¡'ovincia de Tacna, 
lnteriori.-Ya se han concedido cien mil a uno solo, el cual res01verá tan~o sobre 
pesos. Con estos otros serian ciento cin- la declaracion de haber o no lugar a for
cuenta mil. macion de causa, como sobre la determi-

El señor BALMACEDA.-Yo deseo 11a- nacion del gTado de culpab:iidad del im
mar la atencion del señor Ministro del preso acusad() 
Interior hácia el desarrollo que ha alcan- Este JUl'ado se sorteará de una lista de 
zuda la viruela en Tarapacá. Tengo noti- ciudadanos con capacidad electoral que 
clas de que el ftajelo se ha estendido con será for'mada anualmente por una junta 
gran rapidez en la Pampa. La circunstan- compuesta del IntenJente de Tacna, del 
cia de ser aquello un territorio escaso de presidente de la lIustrisima Corte de Ape· 
recUl'SOS, i la poca atencion del Gobierno laciones i del primer alcalde municipal. 
han traido la consecuencia do que la epi- La lista contendl'á quince nombres de ciu
demia haya llegado a hacerse permanente, dadanos para cada uno de los departa
cuando ell afias antcriol'os casi habia desa- mentas de la provincia; i el Jurado se cons
parecido. Es sensible que por un descuido tituirá coo cinco do ellos, designados a la 
haya podido propagarse tanto el mal, tan- suerte, despues de que las partes hayan 
to allí corno en el pujo'; entero. hecho uso, ~i asile::; convilllere, del dore· 

El sofíor RALLt:~TERüS (Ministro deqcho de reCUS:1r cada una a dos de los 
Iutedorj.-Pid" le, VI,¡J~lhl'll! ~~fl~H' PNJSi,"¡ mtem bl'O~ ufil la. mencionada lillltEl.. . 
a.h~.¡ ( AtU~"ló 2¡~ Quedan .J'ln'éeli. d.i'P~ 
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siciones de la lei de 17 de julio da 1872 que viene a establece¡' los jurados de im
respecto de la provincia de Tacna en todo prenta en una fOI'ma escepcional. Su Se
lo que no fueren contrarias a la presente», ñoria no ha divisado la razon por la cual 

El señor LAZCANO (presidente).-~Il ha sido necesario recut"fír a este procedí-
discusion jeneral el proyecto. miento especial: es bien sencilla, señor 

¿Algun señor Senador desea usar de la Presidente. En la provincia de Tacna no 
palabra? existen rejistros electorales, no rije ahl 

El señor MONTT.-Pido la palabra, se- I nuestra lei electoral, como tampoco rije 
ñor Presidente. 'la leí municipal: por eso los asuntos loca-

El señor LAZCANO (Presidente).-Tie- les, que están a cargo de una Municipali-
ne la palabra Su Señoría. dad en los demas departamentos de la 

El señor MONTT.-Este proyecto viene República, están a cargo en a'luella pro
a satisfacer una necesidad verdaderamen- vincia de una junta de alcaldes. 
te sentida. En la ciudad de Tacna nf) hai Pues bien, la misma razon que ha ha
cómo juzgar los delitos de imprenta, por- bid o para establecer un réjimen especial 
que el tribunal, establecido por la leí para para la administracion de los intereses 
este caso, no existe en aquella localidad. locales, la hai tambien para establecer un 
Y/o me atrevo a creer, sin embargo, que la sistema especial para hacer rejir en aque
manera de llenar esta necesidad no es la lla provincia una leí de imprenta. 
que está mas en armonla con nuestra le- Estudiado este asunto en la Comlsion 
jislacion i con las convenimcias públicas de Relaciones Esteriores, se vió que el 

Este proyecto establece un tribunal es- mejor camino que podia tomarse era el 
pecial, porque en vez de los diez jurados de establecer en Tacna un solo Jurado, 
que de tradicion han existido i existen en porque los ciudadanos que se necesitan 
la República. estalei los suprime i los redu para formar las lista~ de las cuales deben 
ce a unosolo, i, porque en lugar de estable- elejirse los miembros del Jurado, no exis
cer el nombramiento de este jurado en la ten ahl en número suficiente. 
misma forma que lo establece la lei de im- Como no hai otro medio de hacer rejir 
prenta, lo establece de un modo especial. la lei de imprenta, se ha arbitrado ese 

¿Qué razon aconseja apartarse de la re- método, que se amol.la a las necesidades 
gla jeneral para constituir este tribunal? de la provincia. 

Yo no la diviso, señor Presideflte. i por Por lo demas, señor Presidente, creo ill
eso me atreveria a hacer indicacion para necesario hacer presellte al Senado la 
que el proyecto pasara a Comision, a fin conveniencia de hacer rejir' cuanto ántes 
de que fuera mejor estudiado. esta lei. Los delitos de im! renta no tie-

Si el Senado desea discutir desde luego nen sancion, i ha ocurrido casos en que 
este asunto, yo no tendria inconveniente una persona ofendida por la prensa, ha 
para entrar al debate; pero me parece que recurrido a la justicia ordinaria, la que 
seria mejor ahorrar esta discusion. se ha decla¡'ado incompetinte i ha hecho 

Por estas consideraciones, yo rogaría al pl'esente la ne~esidad de que d lejislador 
señor Presidente que consultara a la Sala concurra a llenar este V'1.cio. 
previamente sobre si el proyecto pasa o Tampoco ha sido posible aplicar las dis-
no a Comisiono posiciones dd Código Pellal, porque nues-

El señor BELLO CODESIDO (Ministro tl'a Constitucion ha establecido que estos 
de Relaciohes Esteriores). -Pido la pala- dalitos se califiquen por jurados. 
bra, señor Presidente. Estas son las razones que justifican el 

El sefíorLAZCANO (Presidente).-Tie- proyecto i que contestan la observacion 
ne la palabra Su Señorla. del honorable Senador de Cautin, que se 

El señor BELLO CODESIDO (Ministro refiere ':} la razon que aconseja este pro
de Relaciones Esteriores).-Este proyec- cedimiento especial. 
to, señor Presidente, ha tenido su orljen El selior MO.NTT. -Pido la palabra, se-
en la Comision de Relaciones Esteriores ñor Presidente. 
de la Cámara de Diputados, que ha esta- El señor LAZCANO (Presidente).-Tie-
do ocupándose de las distintas medidas n¡3 la palabra Su Señorla. 
que seria necesario tomal" para atender a El señor MONTT.-Es solo para decir, 
diversas necesidades de la provincia de señor Presidente. que podl·ja entrar en el 
Tacna. debate i contestar al honorable Ministro i 

El honorable Senador observa que este fundar las observaciones que me propon
proyecto reviste un carácter especial, por" go hacer sobre esta materia, pero si el 
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presente proyecto ha de pasar a ComiJ niencia que habria en seguir el procedi
sion, seria innecesario que lo hiciera. Por 1 miento ordinario, hai otras ventajas que 
eso desearia que se resolviera previamen- no es el momento de examinar. 
te si esto pasa a Comisiono ) El precel-'b constitucional a este respec-

Como he dicho, reconozco, sefior Pre- to es bastante esplicito cuando establece 
sidente, que el proyecto satisface una ne- que nadie puede ser juzgado por comísio
cesidad realmente sentida, !Jero difiero en nes especiales. 
la mane_ra de llenar esa necesidad.. . Reconozco que este Jurado que trata de 

El sen?r BELLO qODESIDQ (MInIstro establecerse, no es una comision especial, 
de Rel~clOnes 1?sterlOres).-Pldo la pala- pero participa mucho de este carácter. 
bra, se~or Presldente.. . Por otra parte, la prescripcion constitu-

El senor LAZCANO (Presldente).-Tle cional, que afianza i resguarria los dere-
ne la p~labra Su Señoría. ro ,.. chos individuales, creo que debe ser res-

El sen~)r BELLO .CODE~IDO ,Mmlstro petada en todo caso, i que no debemos 
de Re~aclOnes~EsterlOr~s).-Para agrefiar apartarnos de ella sino por circunstancias 
por mI parte que rogarla al Honorable Se- mui escepcionales. 
nado quedespachas.e cual?-toántes ~ste pro- Lo mejor seria, pues, que se formaran 
ye~to,. porqu~ r~vlste CIerto car~cter de en Tacna rejistros electorales i de esta 
Ur]enCla. Estol. cl~rto que nI? dara mayor manera no tendrlamos que dictar una lei 
resultado el t:amIte de COr~lJSlOn, p.orque de escepcion. 
Una vez es.tll~hada la materIa, se verIa que Se me puede observar que Tacna no for
el procedlmlent? .que se prop~ne en el ma parte definitiva de nuestro territorio; 
proyecto es ~l umco que per~IlIte, por el pero esto no me parece que sea inconve
momento, satisfacer e~a ne(~esld~d. . niente para que se hagan rejistros electo-

Creo que no habrla convellle~cla en rales. 
que este proyecto, que trata de satisfacer , 
una necesidad tanto tiempo sentida, su- Il?ual cosa sucede . con Tocopl!la, que 
friera mayor retardo. esta ocupada por C.hIle so!o en virtud ~e 

Ei señor LAZCANO (Presidente). -¿Al- un pacto. de tregu~ mde.fimdo: 1 esta Clr
gun señor Senador desea usa/' de la pa- cunstanCla no ha lmR~dldo, sm embargo, 
labra? que s~ for~en esos re]1stros, que se hagan 

¿Algun señor Senador desea hacer uso eleccIOnes I que esté representado ese de-
de la palabra'? partame.nto en ~I Congre:;o. , 

En votacion si el proyecto pasa~ a Co- ,No hal, pues, mconvemente 111 de h~cho 
misiono m de derecho para que se haga lo mIsmo 

Votada la indicacion,lué rechazada por en Tacna. 
quince votos contra dos. La leí que organizó esta provincia dice 

El señor LAZCANO (Presidente).- que sus habitantes gozarán de iguales de-
Continúa la discusion del proyecto. rechos i garantlas que los demas ciudada-

El señor MONTT.-Pido la palabra, nos de la República. ¿Por qué entónces 
señor Presidente. hacer en ellos una escepcion en materia 

~I señor LAZCANO (Presídente).-Tie- de delitos de imprenta" ¿Por qué hemos 
ne la palabra "Su Sefloria, de derogar la lei jeneral? 

El señor MONTT.-Como lo decia hace ¿No se ve que esto debilitaria el respeto 
un momento, señor Presidente, reconozco de la República SI se reconoce que no bas
que este proyecto tiende a satisfacer una tan las leyes ordinarias? 
necesidad realmellte sentida, en lo que es- No le veo, pues, a este proye~to ventaja 
toi en completo acuerdo con el seüor Mi- alguna, i si varios inconvenientes. 
nistro de Relaciones Esteriores; pero di- Miéntras la accíon del Gobierno sea mas 
fiero del parecer de Su Señoria en cuanto ajustada a los pl'Íncipios jenerales i ordi
al modo de satisfacerla. naríos que nos rijen, esa accion será mas 

Este proyecto establece un tribunal es- eficaz, tendrá mayor prestijio. 
cepcional para juzgar los delitos de im- Por lo demas, yo no pedia que pasara 
prenta en la ciudad de Taena, i esta escep- este negocio a Comision con el ánimo de 
cion se funda en que no hai all1 rejistros demorarlo, ni por exijiI' trámites inútiles: 
electorales. bien sabe el Senado que no es ésa mi cos-

¿Qué dificultad existe para que sé for- tumbre, alguna razon habria de tener. 
men esos rejistros? No la diviso .. Por el Siento que el señor Ministro no acepte 
contrario, creo que, adamas de la conve- este trámite, tanto mas cuanto que se me 

• 
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comunica que no podria por el momento contemplar el caso de devolucion, ¿qué 
contestar mis observaciones. razon habria para que miéntras tanto no 

El ~efíor BELLO CODEt\IDO (Ministro tuviera representantes? ¿Hai alguna que 
de Relaciones Esteriores).-Pido la pala~ conozca el seilor Ministro i no yo? ¿No la 
bra, seño¡' Presidente. puede decir en público Su Se~orta? 

El señor LAZCANO (Presidente).-Tie~ El sei10r BELLO CODESIDO (Ministro 
ne la palabra Su Seliorla. de Relaciones Esteriores).-Esa cuestion 

El sefíor BELLO CODESIDO (Ministro de si debe o no tener representacion pue
de Relaciones Esteriores).-Debo mani~ de ir a Comisiono 
festar que estoi de acuerdo con el sefío/' El señor MONTT.-Este asunto se re. 
Senador en que debieran reji¡' en Tacna laciona con el otro, porque si la Comision 
todas nuestr.~s ley-es; pero es el. h.ech.o i Su SeflOrla se ponen de acuerdo en que 
que all1 !lo rlJeD nI !a lel de. mumclpah no hai dificultad para que Tacna tenga re-
dades, nI l.a de eleccIOnes,.nI la de 1m·· jistros eLectorales ..... . 
prenta. ~Iéntras tanto:.es I.nnegable q~e El síjí'1or BELLO CODESIDO (Ministro 
se n.e?OOlta .pon~r en vlJsncIa ,alguna ~IS- de Relaciones Esteriores).-Estoi seguro 
pOSlCl(~n le]ISlatlva que per:mlta castIgar de qU3 .:.0 lIegal'ia a esa conclusion la Co~ 
los delItos de la prensa. 1 SI SU Señorla, mislOU J, por consiguiente, perderlamos 
C0n:t0 lo ha espre~a.do, re~onoce esa .ne- tiempo llevando a ella el asunto relativo a 
ceslda~, debe. admltll' tamblen ~ue se dicte los delitos de imprenta. 
una !e~ espeCial para esos d~htos, ya que El señor MONTT. _ Siento no acom. 
la lel Je~eral no puede aplIcarse por no pañal' al señor Ministro en su modo de 
haber reJlst.oS electorales.. pensar; yo, aunque crea mui razonable una 

~l seño~ MONTT.- Pido la palabra) cosa, nunca digo que no se hará algo dls-
sel~or ~resldente. . . tinto, pues, con la discusiol1} pueden cam· 

El seuor LAZCANO (Presldente).- Tle~ biar las opiniones. 
ne la palabra Su Sei1orla. ... . 

El seI10r MONTT.-El señor Ministro SI la C0ll11Sl0n I los s~i1?res Senadores, 
observa que no rijiendo en Tacna la leí aun.que no e.l s.eñ,Ol' MInIstro, acer.taran 
electoral) tampoco hai rejistros i que, por la Idea que ll~SInUO de ,hacer reJlstr'os 
lo tanto, no puede aplicat'se la ioi jencl'al electorales ,en facna, ~que habrlan:t0s ga
de imprenta, nado co~ dlcta¡' una le~ de escepcl0n, en 

Pero, si se reconoce el deber de lejislar la mat.erla a que se re{1ere el proyecto en 
para aquella provincia en una materia de- deh,ate? . , 
terminada

v 
¿por qué no hal'lamos esten· El sei'\?r BELLO .CODESIDO (MII,llstro 

siva para ese territorio la leí de eleccio- de ReJ.aclOnes.EsterlOres).-Es una simple 
nes? Entónces tendl'lamos r(~jistros elec' matel'la _ de tribunales. . 
torales, i no habl'ia necesidad de dictar' . El sellar MON,TT.-Pel'.o de lmportan~ 
una le! de escepcion para les delItos de c,la, porque los tribunales Sll:VQ~ ?C gar'~n;
imprenta, ¿qué costal-ia hacerlo? Nada. tlU. e~ los. derechos c\~ .los mdlvl~uOS l la 
¿Acaso no tenemos autoridad? ¿Acaso no Constltuc~on ha prolllbldo los tribunales 
es conveniente? Por el contrario a ml me de escepclOn. 
parece que habria ventaja en q~e aquella No qUlero decir' que el tribunal que se 
pl'Ovincia pudiera envíal' sus representan- de~oa establec~r' pOI' .est~ pI'oyecto, ,sea 
tes al Congreso. abIertamente ln.constltuCI?r:-al , no qUlel'O 

La cil'cunstancia de no estal' definitiva~ que nazca la lel dosprestl)luda; pero me 
mente anexada a Chile nada sjo'nifica no parece que si corl'esponde a la letra, no 
es un impedimento,-p~rque la Jeisedlcta correspolld~ al e::>pfritu de l~ Constitucio~, 
para el tiempo en que esté anexada. qu~ no ql:uel'e nada espeCial en materIa 

Tocopilla, como ya lo manifesté, tam~ de )uzgamlentos. 
poco está anexada dehnitivamente a la Ahora, bajo otr'o punto de vista, ¿no se
República, pues la anexinn se hizo por el ria conveniente que en Tacna rijiel'an las 
pacto de tr'egua con Bolivia; i sin embar~ mismas leyes que en el resto de nuestro 
go, tiene su representante en el Congreso. territorio? ¿No se sentiria Tacna mas uní
Es cierto qne nadie supondrá el caso de da, mas li~ada su suerte a Chile, viendo 
que Tocopilla pueda devolvéll'se, dejando que rejian en ella todas lás leyes del pals 
de pel·tenecer a Chile e interrumpiendo la i que tenia tambien sus representantes en 
continuidad do nue5tro territorio; pero, /Si $1 Cont§rElso'7 . .. ,. . 
por. le qICe rlsp8~t': g Tacrtsl iJi qulrJte. ,a.xi al,an. "Kí.JltU ctsjtra1 Na la d! ' 
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vis~. Si la hubiera i no fuera conveniente ¡ ce para anexarla al de Osorno, del c~al 
declrl~ en público, no pido que se diga. ¡ sc~ enuentra muehf\ mas cerca, pues dlS

.RabI.endo m~nífestado.mi opinion, en. la ta soI1.mentediezl~ilóme~ros,ID:iéntras que 
dIscusIOn partICular pedIré que se modlfi-) a Puerto Montt hal una dIstanCIa de noven
que conforme a ella el proyecto. j ta kilómetros i sus vias de comunicacion 

El señor LAZCAN O (Presidente) .-¿AI l son CJ.si mtransitables. 
gun señor Senador desea usar de la pa-· El comercio de este territorio se. hace 
labra? en la actualidad con Os(\rno hácia donde 

¿Algun señor Senador desea Uiar de la se dirije todo su movimiento; por lo cual 
palabra? el desarrollo i progreso de la llueva co-

En votacion. muna justifican debidame.nte este pro-
Votado el proyecto en ieneral, result6 yecto. 

aprobado por unanimidad. . El Gobierno, penetrado de estas consi-
El sefior MONT.T (Al votar). -En cuan- ~eraciones i oido el Consejo de Estad?, 

to se establece trIbunal de imprenta en tIene el honor de someter a vuestra deh-
Tacna, s1. beracion el siguiente 

El señor LAZCANO Wresidente).-Sl 
n? hU?iera inconveniente, pasar1amos a 
dIscntir el proyecto en particular. 

~l señor MONT r.- Yo deseo que se 
deJe para otro dla, porque voi a proponer 
que se modifique el proyecto. 

El señor LAZCANO (Presidente ).-Con
tinúa la discusion del proyecto que se
gre~a del departamento de Llll.nquihue la 
comuna de Río Negro, discusíon que que
dó pendiente ayer. 

El señor PRO-SECRETARIO: 
«Articulo único.-Segrégase ,.1 e 1 nepar

tamento de Llanquihue la comun;) de Rio 
Negro i se anexa su territorio al departa
mento de Osorno». 

El sfJñar Barros Luco hizo indicarian para 
qua el artículo se redacte en estrF th'minos: 

"Segr'égase del departamento de Llan
quihuCJ la comuna de Hio Negro i ané
xase al depal'tamentll de Osoroo,.. 

El s~ñor SILVA CHUZ.-¿Qué dice el 
mensaJo que dió oríjon el este pr'ov,~do? 

El señO!' PRO-SECRETAHIO.'-::Los an
tecedentes acompañados S011: un mensa
je, el informe de ia Comisíon l1e la Cá
mara de Diputado~ i unos telei-<l'amas. 

El mensi¡lje dice: 1:' 

<Conciudadanos del Senado i de la Oámara 
de Diputados: 

PROYECTO DE LEl: 

ArU'mlo únÍno.·-S ~grég~,"i1 ,íe! rlepar
tamento de L1~, nquihue, la c ... muna de Rio 
Negro i anéxase al departamento de 
0-;Or1!0. 

SaJ,tiago, 14 de agosto de 1902.-JER
MAN HIEsco.-Ramon Barros Luco¡,. 

El señor SILVA CRUZ. ¿Cómo que
daría redactad:l la indícacion con la indi
cacion que se ha hecho? 

El señor SECRETARIO.-Qu,~daria as1: 
«Segrégase h comuna de Río Negro del 

depal tamentl) de Llauquihue i anéxase al 
departamento de Osorllo.)) 

El ,.,eflor SI LV A CRUZ. - Está bien 
claro io que se quiere decir; e!'\ que fase 
la l\luuicípali,l;¡d con su territorio, ta co
mo e:,tá con~tituida, a pertenecer a otro 
d"partameotn. 

T:Jlvez la ['ebceion podría ser mas o 
métlo,;: «Sepárase la Municipalidari de Rio 
Negl"¡ j ~u t~nituri() del de(J::Jrtamento de 
LdfJ(juibue i S(; HIleXa ,.1 departamento de 
Ü"'CH'nO)). 

El señor MAC-IVER.-¿Para qué de
cimos sepamge. i despues ah'l'éga.sc? 

El ¡.:eiíor ROZAS.--:Mejor e:3 dejarlo co-
IT!O e:- tú. 

El ~eñor BAo\rN}·~N ... Pido la palabra. 
El ~ cHor LAYCANO(Pre:;;i1ente).-Tie

Por decreto supremo de 18 de jnliu n.l In palabra ~l ~eñ')J'ia. 
último, se ha creado la comuna de Río g¡ ~eiior BAl~N EN. -Como ped1 ayer el 
Negr~, formada por la subdelegacion 5: aplazamiento de '3ste asunto, he tenido 
del ml~mo nombre, del depart)).mento de ocasion de tomar informes sobre el par
LlanqUlhue. I ticular i puedo decir a la Cámara cuál ha 

Esta comuna está comprendida entrl~)sido la historia de esta asunto. 
os rios Rahue i Negro, formando un ál~ ¡ De~,de luego se ob~('.rvará que esta co

gulo entrante en el rlep:lrtamento de O~O!' ! o'un.a data s.,lo de 1902; está, pues, 
no, po~ cuyo motivo habria verdtld'3l, ~ r,'ci"Jl Cl Faria ¡ ya Sp pide Si). tra ~laci()n a 
convemencia jeográfic:; en segre¡:;i!rJa d,. (O(ra l;a['te. Pa: 3ce ll:ttural qt.le cuanrlo se 
departamento a que actualmente pertene-< pidió la creaciQu se hubieran notadQ los 

.' \. 



832 CAMARA DE SENADORES 

~~~~~I'~~ 
raiz de su creacion; pero no ha sido as!. ¡ para constituir una comuna; an todo aquel 

La esplicacion que de esto se ha dado, territOl'io no hai siquiera un caserio digno 
es la que se desprende de un telegrama de llamarse aldea. 
de que he tomado conocimiento i supon- Yo CI'Cu que aqul se ha ido mas léjos 
go que tambien lo conocen algunos otI'os de lo que pedian los vecinos; los vecinos 
ser1 oes Senadores. solo quol'ian un mejor servicio adminis
e Los vecinos de la subdelegacion 5.'" que trativo i judicial i se les constituyó en co-
s la que forma el territorio llamado de muna. Creo, pues, que hai conveniencia 

Rio Negro, reclamaron de la gt'an distan- ¡ en aprobar el proyecto en la forma que he 
cia a que se encontraban de Puerto Montt,: espresado. 
la cabec.era del departamento, mas ~e se~; El señor ROZAS.-Pido la palabra, se
tenta k\I?~etros, con malos cammos 1 flor Presidente. 
muchas .dlÍi.cultad~s para llegar alli, sobre El senol' LAZCANO (Presidente).-Tie-
todo en myI~rno, \ sobre. t?do a. causa de ne la palabra Su Se11orla. 
~ue. e.1 ser'VICIO, tapto ad.mIllIst~atlvo, ?omo ( El selior HOZAS.-Estimo de mui dis
JudIcIal, . era mm defic~ente; 1 se umaron' tinta manera el proyecto en discusion. 
para .solIcItar la aneXlOn de esa subde- Estimo qw~ la comuna de Rio Negro no 
legaclOn al (~epartamento de Osorno, de fué crcada por equivocacbn i que', de lo 
don~e s?lo dIsta la. comun~ dos horas de que ahora se trata es de incorporarla, 
c~mm.o 1 donde resIden caSI todos los pro- como comuna, al departamento de Osorno. 
pletarlOs de ella, .q~e son baeendc::dos, ; En ese sentido daré mi voto . 

. ~sta fué la ~ohC!tud de los vecmos; no, El sellor BALMACEDA.-Pido la pa
pidIeron creaClOn de comuna; porque, en labra. 
realidad, no hai alH base, ni pOblacion, ni < "', • • • 
los elementos necesarios, de tal manera El sellor LAZCANO (Pl.esldente).-Tle-
que en la última eleccion municipal habia ne}'1 pa~abra el señor S~nador. . 
habido ~ran dificultad para encontrar nue- ~l }ell¡or ]~ALMACEDA.:-Yo creo, ,1 
ve hombres medianamente entendidos que í pOI eso Lame ayer la atenclOn de ~a qa
pudieran ser municipales. Fué, pues, para" ~al'a, que no puede pasar un territorIO, 
los habitantes de aquel territorio una sor- qu: forma parte del depal'tamento de Lla!!
presa que fuera convertido en comuna, qUlhue, al ~~p~rtamentc de 950rno, sm 
porque no lo solicitaban. que ~se terll~OrIO pase eú calIdad de co-

Se me dice que esto provino de una equi-rr:~.n~ ~ formar parte de .alguna otra; Ml;l
vocacion del Ministerio; que vino el men- m<';lpahd~d. No se conCIbe ~n terrlt0rlO 
saje al Congreso pidiéndose la anexion dentro. d~ un departc::~ent.o sm q,ue perte
de la comuna de Río Negro a Osorno; ne~ca a ,)guna MUlll~lpahdad. Esta era la 
pasó en seguida a Combion i all1 se cam- ob.servaOlon que haCia yo ayer. 
bió sustancialmente el proyecto, i en lu- No hai aquí solamente la idea de hacer 
gar de trasladarse la subdelegacio:l de un que una ~(}mur:a pase a o.tro departa
departamenta a otro, se creó una comuna mento; h~l tamblOn la cues.tlOn sobr~ la 
i se anexó a Osorno. Es dedr, que los manera como se van a cambIar los I1mltes 
habitantes de la subdelegacion 5." lo que del deP.aI'tamento; de modo ql!e son dos 
desean es volver a la situacion primitiva. i puntos lmportantes que llabrla que to-

As! entiendo :yo el proyecto i creo que I mar en cuenta. 
ésa ha sido la intencion de la Comision i Yo no he formado concepto bien claro. 
de la Cámara de Diputados que informó ¡ A juicio del honorable Senador por L1an
el proyecto. De otra manera no habría I quihuc, se trata simplemente de hacer que 
habido necesidad de hacerle la agregacion \ el territorio de la comuna de Rio Negro 
que se le hizo en la otra Camara de las! pase al departamento de Osorno integra
palabras «su territorio». ; mente, quedando constituido como co-

Creo, pues, que el espiritu del proyecto ¡muna el departamento de Osorno. 
que ha venido de la utra Cámara ha sido I El señor HOZAS. -Ese es el sentido. 
de suprimir la comuna i agregar su terrd El señor BALMACEDA.-De manera 
torio al departamento de Osoroo i creo l' que tenemos de un lado la declaracion de 
tambien que hai conveniencia en aprobarlo Su Sefioria i por otro lado el testimonio 
en esa for.ma; porgue no elebe faeilital'se de! ~ünorable Senador I?or Malleco, do~ 
la formaclOn de estas pequeflas comunas § Opllll0UeS encontradas, S1l1 que haya, a mI 
que no tienen recursos para subsistir ni~juicio, antecedentes bastantes para resol-
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ver. Por esto me parece que el asunto de-) Pedro Letelier Silva, que está dispuesto 
beria pasar a Comisiono \ ayudarnos. Nos suscribimos A. i S. S.

El señor BANNE~.-Se puede leer el (J uan de Dios M:;rttnez.-Arturo Montec~
telegrama de los Vilcmos, que puede dar· nos Rozas.-Nlcolas Stalzenbach.-Vl
alguna idea sobre este particular. eente Montecinos.-Prudencio Asenjo.

El seflOr PRO-SECHETARIO. - Dice Eduardo Martlnez.-Guillermo Grimpel. 
así: -Francisco Mart!nez.-Rodolfo Martl-

«Osorno, 16 de aGosto ........ » i nez.-Ernesto Hu~(>.- Augusto .Barrie~-
El e - ROZAS 'D é ñ ? tos.-Manuel Barnentos.-t.lommgo IrI-

s nor .- (, e qu a o cró C' '1 S h'll' B d E El n PRO-SECRETARIO.-No d' ti yen.- al o~ c I mg.- ernar.o XS. 
s~ or ICe -Pedro Gonzalez. - Amoldo Kelmp.-

el ~ñO, pero es de suponer que será de Francisco Keimp-Leonardo Wiegand.-
est 1 año. T " ) Fernando Haefmer. - Serapio Rozas.-
1 E señor BANN~N ':-:.I?ebe ser _antell~r ¡ Comado Breaued.-Rafael Asenjo.-Fran-
a fecha, porque fue dm.)ldo al sellor JOIJe cisco Asenjo.-Narciso Asenjo.-Santia-
Huneeu~, t.:'.Uando e,ra DIputado.. ~o Asenjo.-Eduardo Schilling.-Gume-

El senor S~C.R,_ ... TARTO.-DlCe as! el cindo Barrientos. - Cárlos Cárdenas.
telegra.ma recIbIdo de Osomo el 16 de Tránsito Vásquez.-Pedro José,Martinaz. 
agosto. _ . Augusto Hess -Alejandro Schilling.-Er-

«Senar Jor.le Huneeus: nesto Martltlez.-Mateo Martinaz.-Guí-
Los infrascritos, vecinos de la subdele- llermo Geiss.--Luis Grim[Jel.--Antonio 

gacion de Rio Iiegro, conocedores del Herschfeld.-Antonio Mattzner.-Santos 
celo que USo gasta en favor intereses esta Onofre González.-David Rozas.-Gusta
localidad nos permitimos dirijirnos a USo vo Schmidt.-Ricardo Kraushaad.-Hugo 
solicitando su concurso en favor del pro Schillíng.-Cárlos 2.° Schílling. - Pablo 
yecto de lei que anexa dicha subdelega- Hoffman». ' 
cion al departamento de Osorno. La cer- El señor BALLESTEROS (Ministro del 
can!a de esa importante rejion a esta Interior).-Pido la palabra, señor Presi
ciudad i la CiI cunstancia de que la totali- dente. 
dad de los propietarios en Río Negro te- El señor LAZCANO (Presidente).-Tie-
nemos nuestros hogares i el asiento de ne la palabra Su Señorla. 
nuestros intereses i negocios aquí, nos El señor BALLESTEROS (Ministro del 
hace conocedores ?e la ur:je~cia que. hai lnterior).-De la esposicion que aca?an 
procede!' cuanto antes referIda aneXIOIl. de hacer' algunos señores Senadores, 1 de 
Las firmas en el último telegrama», la lectura de estos telegramas, deduzco 

Hai otro telegrama, di!'ijido al señor con toda claridad que los vecinos de Río 
Huneeus; dice asl: N egro sienten la necesidad ineludible de 
d~e Osorno, 16 de agosto.-Señor Jorj8 que se cambien los limite" del departa

Huneeus.-Es notorio en esta localidad el mento de Llanquilme, anexándose la co
permanente vandalaje existente' en Rio i muna de Río Negro, o mas bien la Muni
la impotencia de las autoridades departa- eipalidad, ya que la palabra comuna no 
montales de L1anquihue para reprimirlos está aceptada en el lenguaje, al departa
a causa de la enorme distancia que la S'3- mento de Osomo, de la cuya eabecera de 
para de la ciudad cabeccra, Pucrto Moutt, este departamento dista Rio Bueno trein
i del pésimo estado de los caminos. Causa ta kilómetros, miéntI'as que, de Puerto 
es ésta que nos impone grandes perjuicios Montt queda a mas de cien kilómeteos de 
nuestros intereses, los que serian s\.¡ pri- distancia. 
midos con la anexion que felic:tamos, Dü manera que la razon primordial de 
pues la comuna de Rio Negr? está solo a: esto. pl'?yecto .e~ que los servicio:",: de ese 
pocos kilóme~ro.s de Osorno l. pued: ]Je- t~rl'ltorJO m~l111cI pal quedarán mejor aten
garse a ésta fácilmente por Vla flUVIal en (hdos OGlll'rJenrlo a Osorno como cabece
dos horas de camino por vapor. No du- (ra departamental. 
dando de su decidido apoyo i confiando ~ B~jo este ~specto, creo que !l.o pueden 
en que U~. hará comprender al Supremo \ ~U~cltaJ:se d¡fi~([ltades .en la qam~~a.. ~ 
Gobierno I a sus colegas del Congreso Jo ~ uUlca dIferenCIa que ha} es la mtehJencla 
impostergable del proyecto aludido, slr-) que atribu}e al pr'oyecto el señor Senador 
Vase USo dar cuenta nuestra solicitud al de Malleco, se,~ un la cual quedaria supri
Hono!'able Cámara i ponerse de acuerdo~mida la Municipalidad de H.io Bueno, pa
con Honorable Sanador de Talea. sefIor ¿ sando su territorio a formar parte del de 
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la MUltieipalirll'ld de Osnrno: nI mé!lo~ é"te ¡ O"lnrno, ;;:e¡::re~ándnh elel rle Llanquihue, 
Cl't30 qn~ es el se,ntido que le d'l Su ~e:ll)-) sill alter'ar en nada mas lo existente i sin 
rla all'royecto. \ supl'irni¡'le su situHcion o ca¡'ácter de Mu-

Yo ;lO CGllO¿l:O todos los anteceden ti;S) nkipalidad. Me IWlUdaJ'on un plano, segun 
de e~ih' negocio, i nJ sé si en la comnn3 ¡ el cual el desliIl'~e norte dI) la romuna 
de ltio BUOlll) hai bastal1tes persona:; "L~)'ILle\a a siet~ kilómetros de la ciudad de 
aptitude~ el indeprmdeocía suticientes p::va (Osot'no Por el mismo plano se ve que la 
componer la cOl'pora(:ioo muníei pal; .. , . í cabecera de l¡l comuna dista ti'einta kiló-

El S,'OOI' ROZAS, No ha earecido de mctJ'l)s de 080rno. i ciento de Puerto 
ellos h:l~tl'l ahora, Montt. Resalta de estos datos la y,">ntaja 

El seilOT' BALLESTEHO::-; (Mínistl'o del de traspa:-ial' la comuna al depal'tRlllentq 
Int1jrior).- .. ,. pero, evidentemente. no ¡ de Osorno, tanto pal'a el servicio judic\&} 
lJueden entenderse las cosa,.; ele la manen} ~ como pal'a torlas I<i,.; l'elaciones de servicio 
que dice el honor'able Sellado¡' de Malle (púf¡lieo que ubligan a ocmrí¡' a las cabe
eo, porque el proyeeto no dice que :;.;,; an'~\:a cel':;!,; dn¡,altamentales. Estt! ha sido 131 
el turritorio de una Gnmuna al de otl'a GO- ÚilÍcO objeto que han perseguido los ve
mUlla. ~illo al depar·tarnellt f ) de 0501'00, cina..; de aquell;:¡ comuna. La cuestion de 
que comprellde var'ias comunas. la ~llpresion de la comuna no ha sido 

Indudablemente, el proyecto está re- ni siquiera debatida nunea fmtre ellos. 
dactado, nu di,'é en forma ambigua. pero El SclltJl' BANN I~N .-Pido la palabra, 
:s1 in~ul'l'ecta, i yo creu que todo se salv:t- seÜi)l' P¡'e"idente. 
ria aceptando la idea que pl'Opnso o illsi- El seüor' LAZCANO (Presidente).-Tie-
nuó ei sellOr Senador de Biu-Bio, seglln ne la palabra el señor Senanor. 
la cual la Cl/muna pasaría de Ult dcpClr- El Se>llOr BANNE~~.-Pareco que todos 
tamento a 011'0; sin perde¡' su c;tráctel' de e,;tamos animados del propósito comun 
conlUna, mantellíenuo su situaeion adunl. de I'emov-'r lo~ inconvenientes que hai en 

En e:ste sentido, me pal'P-i~e qU\~!lO hai IlIs sel'vi"ios administrativos i judiciales 
ninguna l'aZull pam que el pnlyecto vud- de I;l C,jmuna de Río Negr'o. 
va a Corni:sioll. Ei asunto es ::,encillo i el Las nbqel'vaciones que he hecho han 
razonallliento del s~ñol' .:Jellador de Bio- naeido de los ante(~enentes. Pero, yo no 
Bio mui claro. .' insi:-;tq en que :,;e intl'oduzcan moditlea-

PUl' e:sle motivo, yu daro mi voto al (;iOn8s, atellto lo 1IVllnZC](l0 del p(wiodo le
proyedo, i. roga¡'ia al Senado (lU(~ io apr'o jis;at.ivo, !H)l'que qUdl'l'iCl que:se despacha
ba!'('\. sin mas trámite, i es ul'jente tomar ~.;e el ::lSU llf.O , ya ljU0 el retardo traería 
una medida de esta naturaleza, i puesto perjuicios 11 los habitante" de aquella la
que el a",unt<> tiene !a sancion de la otra calidad, Sea que se suprima o se conser
Cámara, quc,daria terminado d0 una vez, ve la. comuna, siempre se conse<;("uirá con 
dáudo:;o satisra<..;,~iLln a las aspiraeiunc,.; de este pl'oyado el auh,~lo pr'ineipal de aque
los lJaIJltautc;; de la eomuna de Hiu N 0 ::-1'0, !los habitantes. En CU:111lO a la convenien
_ El ::i<.:flol' H;JZf\S.--EI :;eflOr' Senador del cía de sup~ inJlI' la comuna, eso se podrá 
NLlblc emitió ayer Ulla idea que podría discutir mas tarde, Yo creo que hai al8un 
aceptarse, la (le con"ignal' ell el acta la error en lo que se ha manifestado. Si des
intelijencia 011 que el Senado a(~epta el pues los vecinos ven que les conviene ma::; 
proyeeto eon la redaecion que tiene. Asl anexarse a la comuna de Osomo, .que 
~e ;jalyal'ia el inconveniente de hacer vol· tiene mas recursos i puede atender mejor 
ver el proyecto a la otra Cámara eon 1110- sus neeesiclades, ellos lo pedirán. 
dificaclOlles. No sé si e. seflor Senador Por' lu pronto, creo que hai conveni6n~ 
insiste en su idea. cía ¿n despachar el proyecto de alguna 

El señ{JI' MAC-IVEH. - Nó, señor; no 1n- mancr'a; i ell esta intelijencia rogada ~¡ 
sisto. Hága:"e lO que se quiera de la idea, honorable Senador que no insistiera eq 

El seflO!' LETELIEH. - Pido lA palabra, pedil' que este asunto vuelva a Comision, 
seÜ'lr Presidente. Despues se podrá remediar el inconve", 

El :::;eU01' LAZCANO (Pl'esidente).-Tie- niente que he apuntado. 
ne la paiabla el seüorSenador. El sefl01' BALMACEDA. Pido III pa,.. 

El señor LETELIER.-Hace des arlOS, labra, señor Presidente, 
s~fífJl' Pr'o::,idente, recibl encargo de algu- El :-';0001' LAZCANQ (Pl'esidenle).- Tia-
QOS propietaríos de la comuna ne H.io Ne-) ne la palabra Su Señorla. 
gro, para ajitar su soli.:itud de que ~e¡ El SPI101' BALMACgDA.-Despues da 
44v.mbjiisc la comuna al departamallto de das observaciones que han hecho mis ho-
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norables coleg:ls í el :;eÜOl' Ministr'o del i El Sl)"",Or MAC-IV ER,-Lo me,il)!' s'~l'i:i 
Tnterior, nI. tengo inconveniente en ref- )'ech:lzar' l:l inrikacion del SOl10r RHT0~ 
rar' la indicadon que tuve el hono\' oe Luco i votar el proyecto. 
formular. El seño¡' MONTT. - Si la tndíeaei()n 

Por' lo demas, ~H .. que éstoi co11 la palrt- está heeha i el séí'lOl' Barr'os LllGO 110 está 
br'a, debo recordar al honorable M:nistI'o presente, hai que votar'la. 
del Intorior que en muehas ncasiOtws se El 8efiol' LAZCANO (Presidénte). --Yo 
ha debatido ell nuestr'H Cám8ra l(j (1Ile:-;e habla propuestn que la rnodilkileion del 
refiere a la division d;; 101.8 eomullas i :t la h<lllor,l1>le Senarlor de Linál'e..; se votnra 
necesidad de regular'iza¡' la mal lora im- pl'imero. i si fU~I'e reeh~1Zada, (lal'iamos 
perfecta como han sdo cl'eadas, supl'i por' aprob·J(lo el proye(~L. El ",f')i1or BalTOS 

miendo numerosas comunas que no tie- LUi~O solo P¡"I(JOrlB que se sU~Il';m~n las 
nen razon de exi,tir, que carecen de l'O- palabras (SU territorio)), 
cursos i que no hacen sino qu n mantonc'l' El ~OñOl' BALLESTEROS (Ministro del 
con los rlinel'os del pueblo empleos mu- lllterí'il'). Que a mi juicio s()n las únicas 
nicipales. Sucede mucho de eslO eli dife- que no pueden supr'imiJ'se, porq'J.e la co" 
rentes partes de la República. muna llO es la que se anexa: 1,) (lU~ se 

Recuerdo, seüor Presidc)::te, que con annxa a olro d :partamento es pl'eClSa~ 
motivo de e",ta misma suerte de disc\lsio- IllCllt,) el territorio (h l.¡ eOUluna. 
nes se acordó pasar lo...; antecedent" . .., a la Votada la inr/irar:ioTl. /Ilé rechazada pO?; 
seccion de jeogr'afla i limites, para que lJ'ece votos conl:a CUf'(tro, 
é",ta informara sobl'e el pal'ticulm'. Ese El sefloi' LAZCANO (P¡·esidente).-
informe, que todos espel'amo", no ha lIe- Que,la rechazada la il)(li(~aL~ion. 
~ado jamás, Yo atl'ibuyo mucha impor- Si no so pIde votac:ion daremos por 
tanci~ a este informe, pues es ne(:e~ario aprobado el proyedo. . 
que haya alguna base para ¡.)[·ueedoJ' con El sefio!' SECRETARIO,- Quedar'la asf: 
mas a'íerto en lo que se renere a la su- uSegn\ga";(J del departamento oc Llan'" 
presi/)n de comun'lS i a la r'egulal'izacioIl c¡uihlle la comuna do Rie) Negl'o i se anexa 
de los llmites de ot!'aS. su tel'f'itortn en el clef'ar'tamento de ÚS'JI'-

El señor LAZCANO (Pl'esidente),-¿AI- nfl). 

gun señol' Senador desea uSf:.lr de la pa- El serlO!" LAZCANO (Presidente). 
labra? Que1la aprobado asL 

¿Algun señor Senador desea USllr de la Se su':>pende la sesion. 
palabra'? ,'e smpendid fa sedan 

En votacion la indicacioll del honorable 
Senador de Bio Bio. SEGUNDA HORA 

El señor ROZAS.-Creo que Su Sefio-
ñla la ha retir·ado. El sefiof' LAZCAl~O (Pr'esiclente). Con~ 

E.l señor' SILVA CRUZ. - Pido la pa- tinúa lo sesion i eon la palab¡'a ,,1 hOllo-
labra, señor Presidente. rabIe seño!' Mae-Iver. 

El señor' LAZCANO (f'I'e,..id¡'nte), 1'ic- El señflr MAC IVER.-Allevantarse la 
ne la palabra Su Señoría. -¡esion de aver'. señor'l-'I'osidellle, hablaba 

El señor SILVA CRUZ. -- Pr'opianwnk-,obrc el es~a~() est.ud.io que S~ ha hécho 
yo no he formulad,) índ.icacion, Sill v que lo Valparaiso para el ef(::d'\ de la ('oos" 
lllsinué que el proyecto se redact3ra Gil truccion el!) un quebl'a-Illas que, para al .. 
otra forma, pero conservando la idea. gunas per,.,conas, parel:e una obr::l eapital 

Si se ha pr·opuesto otra forma mas a(~ep· pal'a el mejoramiento ele aqnel punl'tl) .. 
table, yo no insi:"to en mi insinua.cion. En este Si:lld.id .. me ocupé on m:lllifes 

El señor' LAZCANO (Presidente)-Se tal' al HonoJ"able Sena'lo qlIO. se¡2:\lll el 
va a vnt.ar entónces el articulo en la for- (;ontrato eelebmdn ent¡'G el G()bil~I'nt) i d 
roa propuesta por el señor Barros Lueo, injeniero que debia hace!' los estwiios. 
forma que modifica el proyecto de la otra éste no tenia mas obligacion que la de cs-
Cámara, tudiar la c,mstI'ilcei m ele dfll'senas c.nmer-

El señor SECRETARIO, La indica- ciales en Valparais(). i agr·,jgaba. que la 
cion del señor Barros Luco es paI';t que apllcacion práctica del contrato no ha.bia 
se supriman las palabras «su territoriol'. hecho otra cl)sa 

El seI10r ROZAS .. -Si se apr'ubal'<1 esta) En seguidH, selior Presidente, pasé a 
indicacion, tendria que vQlver' el proyecto ¡ manifestar que los e~~tudíos que se p~'e· 
a. la otra Cámara. 'sentaban corno hechos con el pl'OpÓSI¡O 

• 
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de tener una idea sobre la practicabílidad \ ¿Estudió el terreno, estudió los anteceden
de la bahia de Valparaiso, no tenian tal tes? Esto lo niego. 
cal'ácter, i que fuera de los sondajes des- N o aparece de su obra, i se deduce ade
tinados a la construccion de la escollera mas que no sucedió porque él vino a estu
o quebra-olas de las mismas dársenas, diarlasobras de Valparmso bajoel aspecto 
no habia mas que cinco perforaciones en de su contrato, de hacer una dársena co-
toda la bahia de Valparaiso. me!'cial pe~áda a la ribera. 

Conviene que el Honorable Senado ten- PJ!'o, serlOr Presi<lente, toda esta diser-
ga presente al respecto dos circunstancias tacion es inútil porque el señor Kraus 
que me olvidé ~e manifestar en la sesion dice lo que, sucedió, d~ce claramente que 
de ayer. La prImera es la de que los pla- rechazó la idea del qmebra· olas por razo
nos presentan indicaciones de todos los nes meramente económicas. Vea el Se
estudios que se han hecho. nado. Pasa una cosa curiosa en estas 

En el capítulo correspondiente. en 01 lecturas: todos leemos lo mismo, unos 
párrafo 64, pájina 180 de la obra del señal' para probar una cosa, otros para pro
Kraus, i bajo el rubro crrejistro, perfiles i bar lo contrario. Lo que voi a leer es lo 
planos de los sondajes jeolójicos)), se dice mismo que ha leido el señor Ministro de 
lo siguiente: Hacienda i lo mismo que nos leyó el ho-

«En el plano de conjunto de los traba- nOl'able Senador de Valparaiso, ello es, 
jO!'i efectuados en el terreno por esta Co- para establecer que el seriar Kraus estu
mision, que lleva el número 58, se han dió la bahía de Valparaiso, yo para esta
indicado todos los puntos en que se ha blecer que no la estudió sino para el efec-
sondeado», to de constl'Ui¡' una dársena comercial. 

De manera que en esos planos están Veamo" cuál idea fué la que presidió 
ndicados todos los sondajes hechos entrfl estos estudios. Lo que voi a leer lo leyó 

las lineas de los cuarenta i cincuenta me- el honorable Senador de Valparaiso, para 
tras i de los treinta i cuarenta metro"'. demostrar que se habia estudiado el fon

Ahora ¿con qué propósito se hicieron do de la bahla: 
estos sondajes? Lo dice el mismo señor «La tarea de la profundidad do la bahía 
Kraus: ha sido ardua i difícil, i su estudio no co-

«Por el contrario. hácia el lado oeste i rresponde a las necesidades del mismo 
este de la bahía, había interes electivo en puerto i a los recursos jenerales del pais». 
conocer dicha naturaleza deljondo hasta las De manera que el estudio del señor 
projundidades máximas en que fuera pru Kl'aus reduce su proyecto a una propor
d6nte ubicar las obras relacionadas con una cionalidad relacionada con los recursos 
dársena)). del pais i con las entradas del puerto de 

Para este efecto se hicieron estas per- Valparaiso. 
foraciones, estos sondajes, pero no pal'a 1 todo esto apreciado con el criterio de 
estudial' la practicabilidad de un quebra- un hombre educado en un pais europeo, 
olas que cubriera la babia. en uno de aquellos paises donde se vijila 

Reccrdé tambien la circunstancia de que i con mayor esmero la inversion de los 
se fijaba un precio, que se opinaba por la caudales públicos. 
Comision que ayudó al seüor Kraus, que De manera que si la obra no daba el 
este dique valia veinticinco mil pesos por cinco por ciento no era practicable, i si 
metro lineal, de lo que se deducia . que la daba méno~ del tres o el dos o el uno por 
obra era impracticable a causa de su costo, ciento era cstraordinadamente impracti
q'Ue alcanzabá a treinta i dos millones de cable si no daba interes no habia que pen
pesos para abrigar una estension de ciento (sal' en ello. 
quince hectáreas. El señor Kraus, refiriéndose a esos pro-

Eran éstos los antecedentes. Se ve, pues, .rectos, dice en su libro lo siguiente: 
que no habia en realidad mayor estudio Algunos de dichos proyectos pecan por 
sobre sondajes. Pero se dice que el señor no haber considerado convenientemente 
Kraus tomó en cuenta los proyectos ante- las graves dificultades inherentes a la 
riores, j que los desechó. Yo no he dicho cúnstruceion de rompe-olas de abrigo en 
que no los tomara en cuenta; lo que he profundidados de 40, 50 i 60 metros de 
sostenido es que no estudió el problema agua i descansando en un subsuelo de 
del rompe-oJas, i que se redujo a manifes- fango de un espesor indefinido. El simple 
tal' su opinian sobre esta obra, apinion no cálculo del cubo que necesitarian emplear 
basada en datos ni en estudios propios. estos r )mpe -olas¡ i el crecido costo a que 
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alcanzarian, convence de la impracticabi-¡ pueda dar un cinco por ciento, como cal
lidad de dichos proyectos. ¡ oula el señor Kraus l'especto de las dárse-

De la impracticabilidad de semejante) nas, cáleulo (lue considero erraoo; yo no 
obra ¿bajo qué criterio? Simplcmellte en I sostendría que el quebra-olas pueia dar 
atencion al valor de la ojecucion de las) un cuatro, ni un tres por ciento; quien sa
mismas. El señor Kraus pensó en un i be si daria dos por ciento. Pero un país 
guebra-olas para pagarlo con la~ en~,radas) qu: tiene cie~ millon~s de pes?s, que vota 
1 creyó, desde luego, que era müttl pen- \ a tondo perdido, en ferrocarriles, con el 
sal' en ello por no ser de evidente mejora) propósito de fomentar sus industrias ¿se 
para el puerto i a los recursos jenerales detiene en unos cuarenta millones que den 
del pais. el dos por ciento, cuando se trata de ha-

A este respecté) se espresó en la si- cer una obra tal como se neeesita, tal co-
guiente f()rma: mo debe hacerse para que sea verdad e-

«Es evidente que fuera de las platafor- (ramente útil, para que llene las necesida
mas citadas, no pueden construirse obras) des que se hacen sentir en el puerto de 
en condiciones económica~. No solo el;Valparaiso? 
costo de éstas crecerá considerablemente ~ Yo no hago cuestion de que se retribu
con las mayores profundidades en que se) ya o no el costo de las obras; no me fijo 
establezcan, sino que tambien, alejándo-; en eso, Lo que Y9 digo es que no hai es
se de dicha plataforma, será mui reduci- i tudios respecto del quebra-olas; que el se
do el mayor espacio de agua abrigada; flor Kraus ha dado al respecto una simple 
que se ganará. en comparacion del eosto¡opinion o apreeiacion; aur. mas, que él ha 
a causa de la rápida pendiente que une la i consid.erad) i~practicable esa obra, no 
plataforma con fondo propiamente dicho ( técnicamente, sino eeonómicamente. 
de la bahla». ( 1 aun baj o el aspecto económico, no da 

Despues de esta lectura, yo pregunto: ) datos de ninguna especie en su libro; lo 
¿es o no cierto que el sefíOl' Kraus conJünico que sabemos es lo que se h:l dicho 
templa i desecha la obr'a de un quebra-; por fuera, aquellO de los 25,000 pesos por 
olas partiendo de un criteriO esclusiva- \ metro corrido. 
mente económico i que no tuvo en cuenta í Pero, se dice:-es la opinion del señor 
otras consider'aciones? ( Kr'aus, i si otros injenieros han pensado 

Lo que quiere decir que técnicamente ¡ de una manCl'a distinta, se han engañado. 
nuncan i nadie ha condenado esa :>bra, i) ¡Ah, se fiar! no debemos pensar asl las 
eso es solo porque no se ha estudiado' cosas. Yo tambien soí profesional í si 
debidamente el terreno. consulto a una eminencia en mi profesion 

= suponiendo que la úbra fuera mui di- i sé que otro quó no es eminencia, pero 
ficultosa todo se reduc!ria a cierta suma si de un criterio atendible, opina en sen
de dinero. Estos tl'abajos suelen costar tido contrario, no voi a decir de este últi
bastantes fondos', pero, jencralmente, son mo que está equivocado. No seria esto 
practicables, salvo en circunstaneia<; mui prudente; hai que examinar i estudiar las 
especiales, tal como no se ha probado que cosas, tornar en cuenta las distintas opi
existen en la bahla de Valparalso. niones, pues las eminencias muchas ve-

Como ya sabemos, el señor Kraus cal· ces se equivocan i yerran. 
culó en ;¿5,000 pesos cada metro corrido 1 en materia de 'artes i de aplicaciones 
de un queb1'3-olas, i esto le pareció que dificíles en el terreno es mui frecuente 
haCÍa la obra impracticable bajo el punto errar, es mui posible que se equivoquen 
de vista económico. Pero, pensando no-- las eminencias. 
sotros bien las cosas, ese gasto de 25,000 POI' otra parte ¿no vemos todos los dias 
pesos por metro, ¿es suficiontl~ motivo pa- grandes descubrimientos hechos por hom
ra l'enunciar al quebra-olas, obra que ha- bres desconocidos'? Se descubrieron los 
ria mas seguro el arribo a la bahia de grandes efectos del vapor pOI' la intuicion 
Valpal'aiso? Yo crco que podemos, qUé de un muchacho; i asi se han descubierto 
debemos aspirar, creo que el país puede muehas cosas_ 
realizar en Valpa:'aiso dicha o.bl'a, 10 que ~. El seltor Kra.u~ mani~esta una opi,?-ion, 
me parace IJI'eferlble a las darsenas.,) contra e~a opmlOn esta la de ,los senores 

Yo no sostengo en el Senado que la obra \ Lcveque, Cordemoy i algunos otros. 
de un quebm-olas, supull1éndole el costo No es exacto lo que decia en una de las 
a que me refiero i que creo exajerado, sea sesiones pasadas el honorable Ministro 
provechosa. económicamente; no digo que de Hacienda, que todos los injenieros d.el 
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pais están al lado o formando opinlon en p::tI'a que averigü.Jn por medio de cierto 
favor del proyecto del señor Kraus. a,IHI'a";.o lo qae cOlltieue la superficie del 

Hai una mw;;a, proba blell\ente la mayn- f,· n lo de h bahía, esl.e elemento no lo 
ria, que no opina CrJ ese s: 1ntido, q'le n') t· a¡~C1 ;.¡ dilbate. 
cree que ,~sta 0br'i ·In gilí) aquí se tra' \ P310, n'lé :;ondtje df\ petwtl'.'lcion se 
sea imprélctici:tble. h 1 heJ!¡.) e:í la batlÍa de Valparitiso? Nin· 

Pero he oido h;:¡hlar aquí de la pr.1fun- gano. Di¡m mal; en el pi oyecto del señor 
didad del mal', dA que la b .hIa de Valp'l L:wequp h'¡i :;.:rlQ'lajes de ¡'esistencia. ¿sa
raiso es mui honda i de qU!' tiene lé~am(), bij el S'~nalo "I\ántos? Ulli()amonte tres. 
o sea fango en el fondo del mar, ¿quién va El SAfio:' TOCORNAL. -El señor Leve
a hacer obras a cincuerlta, a sesenta, i aun que no lti!.! r ningun sondaje. 
a setenta metr'(\S de pmfw,didad? Sel'ia la El señor l\1AC- [VER.-Hizo tres; lo di-
primera gue hubiera en el mundo! ce en su pl'Oyecto. 

Primero hai que redifie:tr un PO(~o los El señor- TOCORN AL. -Creo que tomó 
hechos. Para obtener esta :~'I'an Sup¡~l'fieie) los pra¡;ti(~cld0S D0T' eh 1.frand. 
de agua defendida o par-a hacel' un gr'an El sel-IOI' MAC-IVER.-Yo lo he visto 
puerto en Valparais0 por el sistema de en ~,u pl'Oy,~!·t(); pero si los tomó de! se
que estamos hablando. no se neeesita ll.~- fior' Chafl':lnd, lo l1lisnlO da, porque en fin 
gar a pr<.-'fullllidades de sesenta m~tl'o", Y') no sé quién sua el autor o el culpable 
basta cun la de cincUfmta; que, si se cal- de estos sillldnjes, sino que digo que sola
cula sobre sesenta mekos, no es pOI' la m0t;te se h'lu hedlO tres sondajes de re
profundidad d131 a~ua, sino eOlltand!) (~on sisteneia. De m;lllera gue no tenemos 
el fango, con el légamo QU1 puede 113b,'r nÍngun &ntecedl!!lte para resolver sobre 
en la bahl:l. la resistl~nci:l de 1::1. bahía de Valparai-.o 

El légamo 1 el:fango son un incol¡v0- para un~l ubra en esas condiciones. El 
niente; pero, no porqw'l haya fango se señor' Kraus no nos da anteeedente de 
puede dedr que este rOmíJe-olas es im- ningun jéner'o. 
practicable. La cuestilu e . .:;tá que d fan- Es ('iodo que estas fibras a cuarenta, 
go presente cierta r(~sistencia; i un::! Vr.'Z a cincuen ~a, a s ,sentil metros de pró
hallada la re~istencíR, la .)bra es tan p['a,'- fundid1l!t son difíciles. Es verriad gue no 
ticable sohre el fango, eorno puede serlo las hai eit ningun;t parte del mundo, al 
en un lcebo de piedra. ménos guP ,vo sep:i, Se me ha dicho, pe-

Yo no Si)i té\:nico; ¡,ero á\guien ha; a::¡ul ro no puedo afir'rnar el hecho, que alguna 
que entiende de esta.s cosas: ¿sobre qué parte del dique nuevo de Tri ,'ste está 80-

está fundado el puente del ferlOCarf'l1 so- bre veintinueve brazas de agua, que seria 
bre el Bio-Bio. el que está frente a Con- una prüfundi(hd igual a la mayor profun
cepeion? Sobre arena, ¿Sobre qUR está didad en que se constr'uiria e.'3te rompe
fundado el colosal puente sobre el Forth? olas. 
Sobre arena i fango_ Repito que, a esta profundidad, seria 

El señor IBA1\EZ (Ministro de Hacien- mui difh:il, mui costosa la obra. Pero, si 
da).-Sobre fango, nó. no fuese dificil, ¿estaríamos discutiendo 

El señor MAC-IVER.-Sr, señor esto qUE>. estamos discutiendo? ¿Estaría y" 
La cuestion está en la resistencia del pidiendo el nomb'amiento de una nueva 

suelo, no en la composicion del suelo. comision de injenier'os? ¿No diríamos sim
Evidentemente que, cuando el suelo es pIe mente: Se rechaza el provecto del se
de piedra, no hai cuestion; cuando tiene ñor Kraus i se hace el quebra-olas? 
arena hai cuestion; i cuando tiene fango, Precisamente porque se necesita pro-
ya hai mucha mayor cuestion, ceder' CO'l pleno conocimiento de los he-

Pero, ¿quién puede decir que para el (~hos. de los antecp,dentes, se dice al Se
efecto de la construccion de ene guebl'a- na.do: véase si esta obra es practicable, 
olas en la bahía de Valparaiso el suelo )'1 que as! ha sido considerada por dos o 
no presenta resistenc!a? ¿Digasequé son- tl'es illjoniel"ls. ¿'No vale la pWla de quP, 
dajes se ha hecho eri la bahía sobre resis- tratánd(¡se de un estudio como éste, del 
tencia? Ni uno solo. cual depende que Valparai,.,o sea o no un 

Aqu1 debo agregar que en la seslon pa- gmn puerto i cuando se trata de invertir 
sada yo hablé de sondajes de escandallos cuarenta millones de peo;:'.)s, no es útil 
i sondajes de penetracion. En cuanto a que venga otra combion de injenieros a. 
los sondajes de esplol'acion, es decir, (darnos su opinion? ' 
aquello en que se manda a dos personas i Por esto estamos en esta discusion. 
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No se han hecho obras, que yo sepa. a ~ a profundidades mayores de treinta, (\ d6 
cincuenta i dos metros de profundidad, ~treinta i cinco metros. El hecho no es 
por mas que se h~yan ~ecno a .. muchos l exact~- No me refiero a la~ obras de Tries
metros de profundldl1d,l sobreoTIoo ele; t0. HBl un puer·tú, en la"! ¡'lIA.s normandas 
fango o arena; i nos clsustamos de que I inglesas, eil el mal' de la Mancha, donde 
seamos los pr-imeros n,nsotros en realizal' l se ha ~f'aba,jado a ~~~arellta metJ'os, a oien
una obra así. ¿Por que? ¿No ten'~mos re· ho tl'Lltnta I tres pIes de hondura, con re
cur~os para hacerla? Las salitT'eras no dan I iac10n a la ¡(nea de la baja marea. 
s?lamente para espar,:il', p:ll'a ¿J1·~o.iHr ell El señor' TOCORNAL. --¿Está conclui
dmero por la ventana; d¿Hl tam bien para i do ese pum-lo? 
est,s estudios útiles. 1 si nosotros perclié-l .El seflor MAC-IVER.-El señor Minis· 
ramos en esto cincuenta. cien mil, un mi- ~ tro de Hacienda talvez lo podria decir. 
lIon de libras esterlinas, estaría mejor' El seflnl' IBANEZ (Ministro de Hacien-
per'dido que corrompJendo como hemos da).-¿Yo? Qllé puerto? 
corrompido al pais, El Sflú-:>r MAC-IVER.-jSi sé que tiene 

¿I seria la primera vez que hacemos Su Señorla un papel, en qUG probablti
CO"as nuevas que no se han hecho ántes'? mentE: está mal informado! Es el puerto 
S~fj,)r, ?e~d.e hace veinticÍllf"o al1os, qué d:: AldcI'ilC? _ 
dIgo vcmtIem<.:o, dasde cel'ea de treillta) El señc,l' IBANEZ (Ministl'o de Hacien
ariOS, en materia de mar-ina est"lmoí': sien- da).-iVamo~ papel a papel! 
do innovadores e inv~mtores. Puedo re- El señor MAC-IVEH,.-Sí, señor. 
cordal' una nave que moutó en An~a- El señor IBAÑEZ (Ministro de Hacien-
mngel mismo hOflOf'able Senador de Val- da),-¡Yaestá, pues! 
paraíso, señor LatolTe, Pues bien, esa~ El seüo\' MAC-IVER.-Se construyó 
tué und innovacÍon, En los buques blinda·' ahí Ulla obra de ciento treinta i tres pies 
dosue cierta clase, p'~queños. fué el pri- ingleses de pt'Ofundidari sobre la baja ma
mero, en union cun el Nanro Enralada. rea. El) aquellas islas la diferencia con la 

Años despues !:'alia de nuestras agu~l s !lIta marea es entre diecisiete i veinte 
para las del Japon un bl:que que llamó pies; de modo que I~l hondura, eon rela
a atencion en aquellos mares, la tercera cíon a la a¡t~ mareale:3 de ciento cincuen

Esnu:mLda. Fué el tipo de los ('meeros pro- ta pío." o sea ce/'ca de cuarenta i cinco 
tejidos, metros, mui poco ménos que la profundi-

No mucho des pues salia de los astille· dad que tendf'íamos pal'a e! dir-jue quebra-
r'os estr'anjerús pal'a Chile otra llave, es- o!as de Valparaiso. -
traor'dinaria tambien, pOI' su r:lpirlez, el ( Estoi cierto de que me va a decir el 
O' Hi{Jfjins, tipo ele otra clase de b11ques, la señor Ministro de Hacienda, que esa obra 
de los cruceros blindados, que son unl in- ha sufrido consLderablemente. 
novacíon en la marina, mezcla de tipos El señor' IBANEZ (Ministro de Hacien-
ingleses i amerÍeanos. da),-¿Qué profundIdad ha dicho ~u Se-

Hemos estado eSperlffi'6ntanrl0 en tipos ñOlla? 
navales. ¡,Por qué no podrlam<Js innovar El señor MAC·IVER, -Ciento treinta i 
ahol'a, en materia de estas obras maríti- tres pies. _ 
mas? Si ántes hemos Arriesgarlo, i tuvi-, El señal' IBA)JEZ (Ministro de Hacien
mos fortuna, ¿por qué hemos de conde- da). -¿I en metros? 
nar' ahora, por causa de innovacion, la El señor .MAC-IVER, -Cuarenta, me 
construccion de una obra a cincuenta i parece. 
d0s metros de profundidad? 1 como no so- Este puerto se ha des perfeccionado en 
mos nosotros los que vamos a re'3olver una parte, i se me ha dicho que un inje
esto, sino que van a ser las personas que nier'o chileno ha manifestado al señor 
tienen ccmocimientos especiales, ellas se- Ministro i a algunos señores Senadores 
rán las 'lue nos digan si esto es practica- que ha sido por cau",a de la mucha hon-
ble o no. dura, 

Debo tambien dedr una palabra sobl'e El señor IBAÑEZ (Ministro de lIacien-
esto de las profundidades. da). No he hablado con ningun injeniero. 

No me parece exacto, como han dicho El señor MAC-IVER. -No sé, señor. 
algunos de mis honorables colegcls, entre t!:l señor IBAj~EZ (Ministr'o de Hacien-
ellos el señor Senador de Valparaiso. i da).-Por eso se lo digo a Su Señoriú. 
naturalmente tambien el sefíor Ministro de El señor MAC-:;: vER.~Este diquB se ha 
Hacienda, que no hai trabajos ejecutados destruido en parte por defectos de cons· 
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truccion, lisa i llanamente, i se ha man-l A quien voi a citar es al señor Corder
tenido en el estado actual porque ya no hai l moy, que sin duda es bastante autoridad 
objeto en conservarlo en toda su esten- para el sefior Senador. 
sion, que era de cuatro mil trescientos pies.¡ En su obra ,(Les ports modernes)), Pa-

Estos diques, o puertos, S8 hicieron ha- Iris, 1892, dice: 
ce muchos años pal'a servir de refujio oi «P. 313. Rompe-olas de enrocados -Rom
defensa a la marina de vela. Alderney, ¡ pe-olas de Portland (lR47-1871). Fondo de 
en sus grandes obras,. fué comenzado en i 13 a 18 metros. Talud máximo 5 por 1. 
1847. La marina se ha trasformado, los~ Pieriras hasta 7 toneladas. 
vapores predominan, i ya ese puerto no· P. 319. Rompe-olas de Alderney 
tiene sino una importancia mui secunda- (18 í,7-1872). Fondos hasta de 40 metros, 
ria. Estas obras son caras en esa clase de profundidad sin ejemplo en otro lugar, dice 
puertos. No sil'ven para el comercio, pues el autor, i agrega (P. 320): 
poco es el que puede haber en esas pobres (La altm'a enorme de los enrocados pro
islas normandas. Parcialmente se destl'u- I dujo hundimientos i grietas en la supers
yó el dique i ha siJo dejado as! por el Go- truetUl'a. Las obras que se desarrollan 
bierno inglés, quedando el! pie una esten- en toda su amplitud en tales profundida
sion que creo es de dos mil pies. des ~e avanzaban en moles de 60 metros 

Pero como el señor Míní~tro prob:1ble- \ de altura í hacían destrozos en los talu
mente m J va a decir que la destrucción I des, tanto interiores como esteriores. Hubo 
ha sido por cauSa de la profun'iidad, de- que abandonar la mitad mas avanzada del 
bo recordar que la parte mas profunda, rompe-olas. 
el cabezo, que alcanza los 133 pies de P. 321. Rompe·olas de Arjel.-Alcanza 
hondura, eso está intacto el día de hoi, lo en su estl'emo a la profundidad de 32 me
mismo que en 1874. tras .. Revestimiento de bloques artificia-

El señor TOCORNAL.-Si me permite les hasta 130 metros cúbicos.» 
el señor Senador una pregunta, para com- Por eso es que yo me fiaba en mi papelítd. 
pletar los datos. . .. . . El sefior MAC-IVER. - Teng0 datos 

El señor MAC-IVER.-Como nó, señor'. mas completos, que no los leo porque ya 
El señor TOCORNAL.-¿Cuánto costó es la hora i porque están mal traducidos 

el metro líneal, i sobre qué lechü estaban del ingles. Verá Su Señoría que, segun 
fundadas las obl'as? los datos que tengo, no fueran las que 

El señor MAC-IVER.-No lo sé; no manifestó Su Señoda las causas de la des
puedo llegar a ese terreno de los detalles. truceion de esas obras. 
Sé que el costo era de unos dos i medio El autor que cito a Su Señoría era de 
millones de libras esterlinas; que se 1'e- lo mas respetable que existe o existia, 
gateó, que se desmenuzó el proyecto pl'i porque creo que_murió. 
mitivo, sacándole muchas cosas, que la El señor IBANEZ (Ministro de Hacien 
obra al fin i al cabo se hizq un poco a la da). --Así será, pero esas obras fueron 
chilena, ahorrando por demas, por lo que l construidas a 40 metros de profundidad 
la construceion resultó bastante mala. ) no mas, i nO:Jotros las queremos hacer a 

He tomado los datos de una obra que 150 metr,)s para arriba. 
se titula «Puente:,;. i vias». El seDor MAC-IVER.-Los injeniel'os 

Son dos libros, i su autor es probable- a quienes se encargue el estudio de las 
mente hermano de un conocido ministro obras nos dirán sí es posible hacerlas a 
liberal. De ahí he tomado estos antece- esa profundidad. 
dentes como tambien datos sobre otros Yo he citado a Su Señoría la opinion 
puertos, para aY..!,ldarme a formar criterio. de una persona mui respetable, que cree 

El señor IBANEZ (Ministro de Hacíen- en la posibilidad_de la obra. 
da).-¿Querria Su Señor'la que le comple- El sefior IBANEZ (Ministro de Hacíen-

, te el dato? da).--As!, en conversacion es mui fácil 
El señor MAC;]VER.-Mui bien, seilor. dar opiniones i mui dificil sostenerlas eon 
El serlOr IBANEZ (Ministro de Hacíen- la responsabilidad de las Gbrl'ls. 

da).-Voi a hacerlo, i no por apreciaciones g¡ seflor LAZCANO (Pf'eside'lte).-Se 
deese injenierochileno, a quiennoconozco. levanta la se~ion. 

El señor MAC-IVER.-~s uno de los Se levantó la sesion. 
injenieros mas ,gistinguidos. 

'El seraor IBANEZ (Ministro de Hacíen-
I
,. PEDRO A. PEllEZ R, 

da).- No lo dudo! Redactor. 


